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Abandonan Cadáver en 
Lomas del Mirador III

Elementos de la Comisaría de Seguridad Pública de Guadalajara confirmaron el hallazgo de un 
cadáver en la colonia Lomas del Mirador III. El cuerpo, que se encontraba envuelto en cobijas 
y cinta adhesiva, fue localizado sobre la vía pública en el cruce de las calles Juan Ignacio 
Ramón y Teodomiro Chowell. El cadáver, correspondiente a un hombre adulto cuya edad no 
fue precisada, presentaba manchas de sangre visibles en distintas partes del cuerpo/Foto: 
Especial
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Estaba Envuelto en Cobijas y Ensangrentado 
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El gobierno federal tiene muy olvidado al campo de Jalisco, señaló la presidenta del PRI estatal, Laura Haro Ramírez. Por ello es que en un par de meses estarán 
manifestándose en Palacio Nacional para exigir a la presidenta Claudia Sheinbaum que regresen los apoyos para los campesinos de la entidad/Foto: Cortesía

PRI: Gobierno Federal Tiene en 
el Olvido al Campo de Jalisco

Piden Regreso de Apoyos Para Campesinos
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Algo más que Palabras 

Víctor Corcoba Herrero

Se Sugiere una Paciente 

Diplomacia
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¡Más aumentos, 
los naranjas 
salieron más 

rateros que los 
del PRIAN! 

Lunes 30 de junio de 2025

Nuestro mundo está cada 

día más afligido por proble-

mas que nos afectan a todos, 

lo que requiere de acciones 
concertadas e inclusivas, 
que nos hagan más clemen-

tes y solidarios. Realmente, 
a nadie se le puede negar 
la voz y mucho menos su 
implicación, a la hora de 
afrontar esos desafíos inter-
nacionales. Sin duda, nues-

tra primera tarea pasa por 
escuchar y considerarlo. Por 
otra parte, nadie tiene la ver-
dad absoluta para conjugar 
una vida que nos pertenece 
colectivamente, lo que debe 
hacernos cuando menos re-

flexionar y entrar en acción, 
sin obviar el paciente trabajo 
de la diplomacia, que consis-

te en entenderse y atenderse 

mutuamente. La humanidad 
es un corazón palpitante, 
que demanda de cada uno 

de nosotros, comprensión y 
clemencia.  

Ciertamente, entre el alu-

vión de dificultades, enfren-

tamientos y reivindicaciones 
contrapuestas, tenemos que 
buscar y rebuscar el modo 
y la manera de hallar el ra-

ciocinio, favoreciendo el 
diálogo para que germine el 
espíritu reconciliador. Hoy 
más que nunca se necesitan 
gentes de paz y orden, per-
sonas de palabra auténtica, 

“Cada cual debe aportar su esperanza como semilla, 
su anhelo como soñador, aceptando con ánimo 

semejante tanto la derrota como las palmas”

pulsos verdaderos y fuer-
tes en favor de la unión y 
la unidad, donde la justicia 
social, la dignidad humana 
y la compasión, han de ser 
abecedarios a utilizar. Con-

tamos, para llevar a buen 
término el ejercicio, con una 
rica diversidad de orígenes y 
creencias que se han globali-
zado, ahora únicamente nos 
falta que todos los morado-

res compartan el objetivo 
común de lo armónico. 

También nuestra propia 
historia como familia pen-

sante, nos ha demostrado 

que se pueden hacer muchos 
avances en la resolución de 
situaciones aparentemen-

te inexplicables a través 
de prudentes, resignados 
y constantes esfuerzos di-
plomáticos, imbuidos en el 
respeto mutuo, en la buena 
voluntad y en la sana convic-

ción ética. Reunirse y unirse 
para cambiar los vientos tur-
bulentos y desafiantes es lo 
justo y preciso, si queremos 
realmente un espacio mejor 
para todos, haciendo familia 
y generando confianza entre 
los pueblos. Sea como fuere, 
sabemos ya que repoblar-
se de odios y venganzas, es 
volver a vías que nos destru-

yen. Sinceramente, las per-
sonas no nacen con rencor; 

la intransigencia se aprende 

Quedan a deber

El gobierno de Jalisco 
mantiene una deuda enorme 
en materia ambiental con la 
ciudadanía. 

Tanto en la contami-
nación del agua, como en 

materia de conservación de 
áreas naturales, así como 
respecto de la contamina-

ción ambiental, hace falta 
mucho. 

Por ello es que en próxi-
mas fechas activistas am-

bientales se manifestarán 
para exigir que haya inter-
vención por parte de los 
diputados, sobre todo por 
el negocio que se ha encon-

trado por parte de la admi-
nistración de Pablo Navarro 
respecto a temas torales 
como la verificación vehi-
cular. (RHG)

y, por tanto, hay que apren-

der a reprenderse a uno mis-

mo, en vez de desanimarnos.  
La belleza es un estado 

de ánimo que nos embelle-

ce si lo trabajamos a pleno 
corazón. Cabalgar por esta 
tierra no es fácil, pero her-
manados somos mejores, 
para mantener el equilibrio 
natural del planeta, en vis-

ta a las generaciones veni-
deras. No olvidemos que el 
cambio climático está ahí, 
es una crisis de salud, que 
nos llama universalmente a 
buscar soluciones nuevas e 
innovadoras. Por si mismo 
no podemos hacer nuevas 
todas las cosas, demandamos 

de la presencia vinculante de 
amistad, cooperación y pláti-
ca al servicio de lo viviente. 
Cada cual debe aportar su 
esperanza como semilla, su 
anhelo como soñador, acep-

tando con ánimo semejan-

te tanto la derrota como las 
palmas. Saber rectificar es de 
sabios, y el verdadero arte de 
la diplomacia, radica en no 
continuar con lo hostil.  

En efecto, para la astucia 
una cuestión aplazada ya está 
resuelta. En ocasiones, pare-

ce que las injusticias munda-

nas o las mismas crisis inhu-

manas, corren más veloz que 
la capacidad de afrontar jun-

tos estos retos. Seguramente 

precisamos otros ritmos más 
valientes, ante el empobreci-
miento del verdadero capital 
humano, el de la educación, 
la sanidad y el estado de 
bienestar sistémico. Resulta 
preocupante, que sólo pense-

mos en rearmarnos, en lugar 
de pensar en donarnos para 
trabajar juntos: el medio am-

biente, el futuro y la frater-
nidad. ¡Qué hermoso sería 
redescubrirnos para trabajar 
por el bien común, dejando 
a un lado contrastes y dife-

rencia de puntos de vista!. 
Al fin y al cabo, uno es para 
los demás, el amor que todos 
buscamos.

corcoba@telefonica.net

Lluvias Dejan dos Muertos 
en Guadalajara

Las lluvias registradas 
durante la noche del sábado 
y las primeras horas del do-

mingo provocaron la muerte 
de dos jóvenes, afectaciones 
en más de 300 casas y múl-
tiples inundaciones.

Datos de la estación me-

teorológica indican que en 
57 minutos cayeron en la 
cuenca de El Ahogado 21.6 

millones de metros cúbicos 
de agua, lo equivalente a 
llenar 11 veces el Estadio 
Jalisco, señaló el investi-
gador de la UdeG, Arturo 
Gleason Espíndola.

Autoridades municipa-

les, con apoyo de policías 
de Guadalajara, hallaron el 
cuerpo de una mujer de 19 
años en el parque Luis Quin-

tanar; más tarde se encontró 
el cuerpo de un hombre, de 
unos 25 años, que se presu-

me viajaba con la joven.
Además, el gobierno de 

Guadalajara informó que al 
menos 300 casas resultaron 
afectadas en las colonias 
San Andrés, San Carlos y El 
Deán. 

(El Universal)
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HEINEKEN México y 

Fundación Azteca se unieron 

por tercer año consecutivo 

a favor del medio ambiente 

para llevar a cabo la primera 

jornada de voluntariado de 

este año “Un Nuevo Bosque, 

para Brindar un Mundo Me-

jor”, en Zapopan, Jalisco.  

La iniciativa reunió a 

más de 495 voluntarios que 

participaron activamente en 

la reforestación de más de 

588 árboles y plantas poli-

nizadoras en el Parque Me-

tropolitano. Ubicado en el 

municipio de Zapopan, es 

considerado como un área 

prioritaria para la restau-

ración ecológica por su re-

levancia ambiental ya que 

representa un pulmón ver-

de vital para la ciudad. Los 

asistentes se unieron con 

entusiasmo para contribuir a 

la recuperación de estos es-

pacios. 

Durante el evento partici-

paron representantes de go-

bierno, HEINEKEN México 

y Fundación Azteca, quienes 

destacaron la importancia de 

sumar esfuerzos entre socie-

dad civil, empresas e insti-

tuciones para preservar los 

recursos naturales del país. 

Además, se reconoció la par-

ticipación y la energía de los 

voluntarios que hicieron po-

sible esta jornada. 

Paola Bauche, secretaria 

Iniciativa “Un Nuevo Bosque, para Brindar un Mundo Mejor”, en Zapopan

HEINEKEN México y Fundación Azteca 
Inician por Tercer Año Consecutivo 

Jornadas de Reforestación

HEINEKEN México y Fundación Azteca reunió a más de 495 
voluntarios en Zapopan. Plantaron especies nativas como 
guaje, parota y cedro rojo, seleccionadas por su adaptación 
al ecosistema local/Fotos: Cortesía 

de Medio Ambiente y Desa-

rrollo Territorial del Estado 

de Jalisco, declaró: “Gracias 

a todas y todos los que hoy 

aportaron su tiempo, energía 

y compromiso para retribuirle 

un poco de lo mucho que el 

bosque nos ha dado. Venimos 

a escribir una carta al futuro, 

una apuesta por que más per-

sonas puedan caminar en es-

pacios como este, porque más 

familias vivan los beneficios 
de un entorno sano gracias 

al cuidado que hoy se le está 

brindando a la tierra.

Agradecemos profunda-

mente a HEINEKEN México, 

a TV Azteca y a cada volunta-

rio y voluntaria que se sumó 

a esta jornada. Gracias a su 

colaboración, alcanzaremos 

un total de 138,000 árboles 

reforestados. Este esfuerzo 

no solo restaura ecosistemas, 

sino que también siembra es-

peranza para las generaciones 

que vienen.”

Sergio Dávalos, director 

comercial Región Occidente 

de HEINEKEN México, ex-

presó: “Me da esperanza ver 

que como sociedad estamos 

regresándole algo al planeta, 

una parte de todo lo que nos 

ha dado. Me enorgullece pro-

fundamente ser parte de HEI-

NEKEN México y colaborar 

en coordinación con Funda-

ción Azteca en acciones que 

realmente contribuyen.

Todo lo que recibimos de 

la tierra es un regalo, y por 

eso debemos cuidarla y de-

volverle aún más de lo que 

nos brinda. Hoy no solo sem-

bramos árboles, también sem-

bramos conciencia, responsa-

bilidad y futuro”.

Por su parte, César Rivas, 

director de Emprendimiento, 

Acción Social y Sostenibi-

lidad de Fundación Azteca, 

compartió: “Hoy no solo 

plantamos árboles: sembra-

mos esperanza, sembramos 

futuro y, sobre todo, sembra-

mos vida. Esta jornada repre-

senta más que una acción am-

biental; es un acto de gratitud 

hacia la tierra, una forma de 

regresarle un poco de todo lo 

que nos entrega día con día: 

alimento, oxígeno, refugio y 

equilibrio”.

Las especies reforestadas 

en esta jornada incluyeron 

ejemplares nativos como el 

guaje (Leucaena esculenta), 

la parota (Enterolobium cy-

clocarpum) y el cedro rojo 

(Cedrela odorata), elegidos 

por su adaptabilidad al eco-

sistema local. También se in-

corporaron plantas como lan-

tana, muicle, pentas, salvia y 

lavanda (todas ellas especies 

polinizadoras), que contri-

buyen a la biodiversidad y 

atraen mariposas, abejas y 

otros insectos benéficos.
Durante 2024, se realiza-

ron 9 jornadas del voluntaria-

do “Un Nuevo Bosque, para 

Brindar un Mundo Mejor” en 

distintas ciudades del país, 

con las que se logró plantar 

más de 11 mil 500 árboles, 

superando las cifras del año 

anterior y fortaleciendo la 

movilización colectiva a fa-

vor del medio ambiente. 
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Tarifazo del Siapa

Lunes 30 de junio de 2025

Raúl Muñoz Delgadillo, presidente del Comité de Defensa 
Ambiental de El Salto, dijo que no descartan en un futuro 
realizar manifestaciones en el Congreso estatal luego del 
tarifazo/Fotos: Francisco Tapia 

Diputados “Traicionaron al Pueblo”
Rafael Hernández Guízar 
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Los diputados del Congre-

so de Jalisco “traicionaron” al 

pueblo al aprobar aumentos 

en las tarifas del agua potable 

del Siapa. 

Luego de que los diputa-

dos en el Congreso estatal 

aprobaron un aumento de 

casi el 10 por ciento a las 

tarifas que cobra el Sistema 

Intermunicipal de Agua Pota-

ble y Alcantarillado (Siapa), 

activistas se manifestaron en 

contra de esta situación, entre 

ellos Raúl Muñoz Delgadillo, 

presidente del Comité de De-

fensa Ambiental de El Salto. 

Según el activista ambien-

tal es deplorable lo que hace 

el gobierno en materia de 

agua, y dijo que tanto el esta-

do como los municipios están 

fallando de manera tremenda 

al no tratar correctamente las 

aguas residuales. 

Recordó que el gobierno 

de Jalisco ha quedado a deber 

bastante en materia ambiental 

en referencia al río Santia-

go, cuerpo de agua en el que 

terminan todas las aguas re-

siduales que provienen de la 

zona metropolitana de Gua-

dalajara. 

Destacó que el Siapa no 

hace su trabajo para mandar 

agua limpia a los hogares, por 

ello destacó que es inaudito 

un aumento en las ya de por sí 

caras tarifas que cobra el or-

ganismo regulador, por lo que 

hizo un llamado a reconside-

rar dichos incrementos.

Así mismo recordó que en 

distintos hogares de los muni-

cipios que conforman la urbe, 

llega agua bastante turbia, 

además de indicar que hay 

cortes constantes en la dota-

ción del servicio. 

Indicó por ello que lo co-

rrecto sería que cada munici-

pio se hiciera cargo del ser-

vicio de agua potable como 

viene estipulado en la consti-

tución mexicana. 

Este y otras activistas no 

descartan en un futuro rea-

lizar manifestaciones en el 

Congreso estatal luego de lo 

aprobado por los legislado-

res de MC, los de Hagamos, 

el PAN, así como Guadalu-

pe Buenrostro, del Verde y 

Brenda Carrera de Morena. 

En contra votaron los diputa-

dos del PRI, Futuro, así como 

el resto de Morena, y Yussara 

Canales del PVEM.

Piden Regreso de Apoyos Para Campesinos 

PRI: Gobierno Federal Tiene en 
el Olvido al Campo de Jalisco

Laura Haro: “Seguimos Siendo un Gigante Alimentario, Pero Basta que nos Ninguneen”

Los gobiernos federal y estatal se “pasan la bolita” para 
deslindar sus responsabilidades con los productores del 
campo jalisciense/Foto: Cortesía

Rafael Hernández Guízar 
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El gobierno federal tiene 

muy olvidado al campo de 

Jalisco, señaló la presidenta 

del PRI Jalisco, Laura Haro 

Ramírez. 

Por ello es que en un par 

de meses estarán manifes-

tándose en Palacio Nacional 

para exigir a la presidenta 

Claudia Sheinbaum que re-

gresen los apoyos para los 

campesinos.

“A finales de agosto nos 
presentaremos ante el Con-

greso de la Unión y de la pre-

sidencia de la república para 

exigir que se le vuelva a dar 

apoyo al campo jalisciense”.

Y siguió: “Basta de que 

nos vean la cara, le quita-

ron al campo los apoyos, 

financiamientos, seguridad 
y esperanzas; a pesar de las 

adversidades, Jalisco pro-

duce más del 14 por ciento 

de los alimentos en el país, 

seguimos siendo un gigante 

alimentario, pero basta que 

nos ninguneen”.

Haro Ramírez enfatizó la 

precariedad que se vive en el 

sector primario del Estado, 

donde hombres y mujeres 

son imprescindibles para la 

generación de alimentos y 

donde los gobiernos federal 

y estatal se “pasan la bolita” 

para deslindar sus responsa-

bilidades.

Laura Haro fue contun-

dente al señalar, “hoy vemos 

como se permitió la entra-

da indiscriminada de carne, 

principalmente de países de 

Sudamérica, sin regulación 

alguna; hoy parece que las 

autoridades fitosanitarias no 
existen y quien sabe que es 

lo que está llegando a la pan-

za de los mexicanos, porque 

al no existir una revisión de 

lo que estamos comiendo las 

familias mexicanas es graví-

simo”.

La preocupación de los 

campesinos y ganaderos de 

Jalisco ante la precarización 

que viven y las medidas que 

los gobiernos en turno han 

aplicado sistemáticamente, 

condenando a su suerte a este 

sector; eliminando por de-

creto más de 33 mil millones 

de pesos que existían en el 

Fideicomiso de Fondos para 

Desastres Naturales (FON-

DEN), que de alguna manera 

servían para palear un poco 

los daños que imprevistos 

por cuestiones meteorológi-

cas o climáticas, afectaban al 

campo.
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Lo Golpearon y le Dispararon 

Atacan a Hombre Para Asaltarlo, en Tlaquepaque

El sujeto llegó durante la madrugada de este domingo a pedir 
auxilio en un puesto de tacos ubicado sobre la calle Texcoco, 
en la colonia La Floresta, a escasos metros de la carretera 
Libre a Zapotlanejo, en el municipio de Tlaquepaque/Foto: 
Especial

Jorge Martínez
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Con visibles golpes en el 

rostro y una herida de bala 

en la pierna, un hombre lle-

gó durante la madrugada de 

este domingo a pedir auxilio 

en un puesto de tacos ubicado 

sobre la calle Texcoco, en la 

colonia La Floresta, a escasos 

metros de la carretera Libre a 

Zapotlanejo, en el municipio 

de Tlaquepaque.

La situación fue reportada 

a través de la cabina de la Po-

licía Municipal, donde se no-

tificó la presencia de una per-
sona lesionada por arma de 

fuego solicitando ayuda en un 

negocio de comida. Al acudir 

al lugar, los oficiales corrobo-

raron la emergencia y solici-

taron el apoyo inmediato de 

paramédicos de Cruz Verde.

El hombre, de aproxima-

damente 37 años, relató a los 

elementos policiacos que fue 

víctima de un asalto. Según 

su versión, varios sujetos lo 

interceptaron, lo golpearon 

en el rostro y posteriormen-

te le dispararon en la pierna 

para robarle sus pertenencias. 

A pesar de las lesiones, lo-

gró caminar hasta la taquería, 

donde fue auxiliado por los 

presentes.

Tras recibir atención pre-

hospitalaria por parte del 

personal médico, fue estabi-

lizado y trasladado en ambu-

lancia a un hospital cercano, 

donde permanece internado 

hasta el cierre de esta edición. 

La Fiscalía del Estado ya in-

vestiga el hecho para dar con 

los responsables.

Julio Adrián “N” fue vinculado a proceso por el delito de 
feminicidio/Foto: Cortesía

Jorge Martínez
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La Vicefiscalía de Inves-

tigación Regional informó 

que Julio Adrián “N” fue 

vinculado a proceso por el 

delito de feminicidio, deri-

vado de hechos ocurridos el 

pasado 8 de junio de 2025 

en una finca ubicada en la 

colonia La Primavera, en el 

municipio de Ocotlán.

De acuerdo con las in-

vestigaciones, el imputado 

Cae Sujeto que Presuntamente Asesinó a su Madre
Introdujo un Trapo en su Boca, lo que Provocó su Asfixia y Muerte

El cuerpo del hombre fue localizado sobre la vía pública en el 
cruce de las calles Juan Ignacio Ramón y Teodomiro Chowell/
Foto: Especial

Estaba Envuelto en Cobijas y Ensangrentado 

Abandonan Cadáver 
en Lomas del 

Mirador III
Jorge Martínez
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Este domingo por la ma-

ñana, elementos de la Comi-

saría de Seguridad Pública de 

Guadalajara confirmaron el 
hallazgo de un cadáver en la 

colonia Lomas del Mirador 

III. El cuerpo, que se encon-

traba envuelto en cobijas y 

cinta adhesiva, fue localiza-

do sobre la vía pública en el 

cruce de las calles Juan Ig-

nacio Ramón y Teodomiro 

Chowell.

Fue alrededor de las 10:00 

horas cuando vecinos de la 

zona reportaron la presencia 

de un bulto sospechoso con 

apariencia humana. Al llegar 

al sitio, los policías municipa-

les establecieron un períme-

tro de acordonamiento para 

preservar la escena y permi-

tir el arribo de personal de la 

Fiscalía y Servicios Médicos 

Forenses.

El cadáver, correspondien-

te a un hombre adulto cuya 

edad no fue precisada, pre-

sentaba manchas de sangre 

visibles en distintas partes del 

cuerpo. Aunque no se detalla-

ron signos evidentes de vio-

lencia extrema, autoridades 

informaron que se encontraba 

completamente envuelto en 

varias capas de cobijas y suje-

tado con cinta adhesiva.

Pese a la inspección pre-

liminar, ni los agentes ni los 

peritos forenses pudieron de-

terminar en el momento las 

causas de muerte ni el tiempo 

que llevaba sin vida. Tampoco 

se logró obtener información 

sobre la identidad del hombre 

o su lugar de procedencia.

La Fiscalía del Estado de 

Jalisco continuará con las 

investigaciones para esclare-

cer el caso y recabar posibles 

indicios que permitan identi-

ficar a la víctima, así como a 
los posibles responsables.

habría ejercido durante un 

periodo prolongado violen-

cia verbal y psicológica con-

tra su madre, a quien incluso 

había amenazado previamen-

te con quitarle la vida. El día 

del crimen, presuntamente la 

golpeó en repetidas ocasio-

nes en el rostro y le introdujo 

un trapo en la boca, lo que 

provocó su asfixia y poste-

rior fallecimiento.

Tras la denuncia presen-

tada, el Ministerio Público 

abrió una carpeta bajo el pro-

tocolo de feminicidio. Gra-

cias a las pruebas recabadas, 

se logró identificar al presun-

to responsable y solicitar una 

orden de aprehensión en su 

contra.

Durante la audiencia, el 

Juzgado de Control deter-

minó vincularlo a proceso y 

dictó prisión preventiva ofi-

ciosa como medida cautelar 

por un periodo de dos años, 

en tanto se lleva a cabo el 

proceso judicial correspon-

diente.

Las autoridades conti-

núan integrando elementos 

probatorios para fortalecer la 

causa penal en curso.
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Anuncia Presidenta Claudia Sheinbaum 
12 mil mdp Para Colima en Proyectos 
Prioritarios de Salud, Infraestructura, 

Educación, Agua y Bienestar

Colima, Colima, a 29 de ju-
nio de 2025.- La Presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, anunció una inversión 
de 12 mil millones de pesos 
(mdp) para el estado de Coli-
ma en los próximos dos años, 
que serán invertidos en pro-
yectos prioritarios de salud, 
infraestructura, educación, 
suministro de agua potable y 
Programas para el Bienestar.

“Como queremos mucho 
a Colima, mucho a las y los 
colimenses, pues fíjense nada 
más que en los próximos dos 
años, dos años y medio, va-
mos a destinarle a Colima un 
presupuesto de 12 mil millo-
nes de pesos, de ellos, 5 mil 
millones son de los Progra-
mas del Bienestar”, informó 
durante su gira por esta enti-
dad.

Detalló que esta inversión 
incluye la rehabilitación, a 
partir del 17 de julio, de tres 
hospitales del IMSS Bienes-
tar: el Hospital Regional Uni-
versitario, el Hospital General 
de Manzanillo y el Hospital 
General de Tecomán con una 
inversión de más de 800 mi-
llones de pesos; así como la 
construcción de un nuevo 
Hospital del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS) 
en Manzanillo, que permitirá 
garantizar el acceso a la salud.

Para el abastecimiento de 
agua potable, dio a conocer 
una inversión de 2 mil 100 
mdp en proyectos de la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua) para combatir la 
escasez, pero también para 
impulsar el uso eficiente del 
agua para los agricultores, 
a través del programa Agua 
para Colima.

“Y ya escucharon todos 
los puentes, la rehabilitación 
de carreteras, de caminos que 
vamos a hacer con la Secreta-
ría de Infraestructura, Comu-

(Fotos: Presidencia de México/Página 24) 

La inversión se destinará en los próximos dos años en beneficio de las y los colimenses
Anunció un nuevo Hospital del IMSS en Manzanillo y 2 mil 100 mdp para el programa “Agua para Colima”

nicaciones y Transportes, ya 
le encargué a Mario (Delgado, 
secretario de Educación Públi-
ca) que ampliemos el CBTIS 
19 para que haya más espacio 
para preparatorias de todos 
nuestros jóvenes, así que no le 
va a faltar presupuesto al esta-
do de Colima”, añadió.

Resaltó que en los que go-
biernos neoliberales dejaron 
de invertir en Colima porque 
no era rentable políticamente 
en las elecciones, pero con la 
Cuarta Transformación se aca-
bó con esta visión y se otorgó 
un presupuesto digno.

El secretario de Educación, 

Mario Delgado Carrillo, resal-
tó que en Colima todas y todos 
los estudiantes de educación 
básica tienen acceso a las be-
cas Rita Cetina, Benito Juárez 
y Jóvenes Escribiendo el Fu-
turo; además de que el 40 por 
ciento de las escuelas recibirán 
recursos del programa La Es-
cuela es Nuestra.

El director general del 
IMSS, Zoé Robledo Aburto, 
reportó que ya se encuentra 
en funcionamiento la sala de 
hemodinamia del Hospital de 
Villa de Álvarez para atender 
enfermedades cardiovascu-
lares y anunció que el nuevo 

Hospital del IMSS en Man-
zanillo contará con 73 camas, 
21 especialidades médicas, 13 
consultorios y la obra se termi-
nará en el primer trimestre de 
2027. 

El director general del 
IMSS Bienestar, Alejandro 
Svarch Pérez, detalló que se 
rehabilitará el área de urgen-
cias y los cuatro quirófanos 
del Hospital Regional Univer-
sitario; el área de urgencias 
y la adquisición del primer 
tomógrafo en el Hospital Ge-
neral de Manzanillo; el forta-
lecimiento del Hospital Estatal 
de Cancerología con equipo de 

braquiterapia; y el inicio de la 
rehabilitación del Hospital de 
Tecomán.

El director general de la 
Conagua, Efraín Morales Ló-
pez, detalló que, a través de 
Agua para Colima, se iniciará 
la construcción de un acue-
ducto para resolver el pro-
blema de abasto durante los 
próximos 50 años en Colima 
y Villa de Álvarez, con una 
inversión de mil 800 mdp; 
que se suma a un proyecto de 
riego agrícola en Armería por 
280 mdp.

El secretario de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jesús Antonio 
Esteva Medina, destacó que 
Colima tendrá obras por casi 
2 mil mdp hasta 2030, de los 
cuales 517 mdp serán inver-
tidos este 2025 con la cons-
trucción de cuatro puentes: 
Libramiento Arco Norte, Li-
bramiento Arco Sur, El Chical 
y Presa Trancas; mientras que 
el secretario técnico y coor-
dinador general de Progra-
mas para el Bienestar, Carlos 
Torres Rosas, reportó que en 
Colima suman 5 mil 123 mdp 
presupuestados para estos 
apoyos, de los cuales se han 
ejercido el 49 por ciento.

La gobernadora de Co-
lima, Indira Vizcaíno Silva, 
destacó la inversión para la 
ampliación del Puerto de 
Manzanillo, el más importan-
te para la entidad en los próxi-
mos años.

En este evento también 
acompañaron a la Presiden-
ta, la secretaria de Bienestar, 
Ariadna Montiel Reyes; el 
secretario de Salud, David 
Kershenobich Stalnikowitz; 
el director general de Birmex, 
Carlos Alberto Ulloa Pérez; y 
la subsecretaria de Egresos de 
la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), Ber-
tha Gómez Castro.
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A través de una videollamada, la pobla-
ción podrá recibir atención personalizada 
sobre los diferentes programas y trámites 
gubernamentales.

Actualmente funcionan tres módulos 
en las Casas del Bien Común de Cosío, 
Pabellón de Arteaga y el Palacio de 
Gobierno.

Próximamente habrá uno de estos mó-
dulos en cada municipio del estado.

Con el fin de acercar los trámites y ser-
vicios del Gobierno del Estado a toda la 
ciudadanía, ya se encuentran disponibles 
los nuevos Módulos de Contacto Digital, 
donde, a través de una videollamada, se 
brindará atención a las y los usuarios, sin 
necesidad de que tengan que trasladarse 
hasta las dependencias estatales.

Mediante esta tecnología, la población 
podrá recibir información y orientación 
personalizada sobre los diferentes progra-
mas, servicios y trámites gubernamentales Te esperamos en la Brigada de Empleo en Pocitos, este lunes 30 de junio

Atención Mediante Videollamada

Abren Módulos de Contacto Digital; Consulta Convocatorias,
Becas, Trámites y Servicios, Todo en un Mismo Lugar

Con el fin de acercar los trámites y servicios del Gobierno del Estado a toda la ciudadanía, 
ya se encuentran disponibles los nuevos Módulos de Contacto Digital

de todas las dependencias estatales, como 
convocatorias, becas y control vehicular, 
entre muchos otros.

Los Módulos de Contacto Digital se 
ubican en las Casas del Bien Común de 
Pabellón de Arteaga y Cosío, así como en 
el Palacio de Gobierno, en el centro de la 
capital, y próximamente estarán en el resto 
de los municipios del estado. 

Para acceder a los servicios en los Módu-
los de Contacto Digital, solo hay que entrar 
al módulo, iniciar la conversación con el 
agente del 070, exponer tu duda o necesidad 
y, una vez concluida la atención, terminar 
la llamada.

Ramiro Pedroza Márquez, titular de la 
Secretaría de Innovación y Gobierno Digital 
(Sigod), comentó que este es un avance para 
que los trámites y servicios gubernamentales 
sean cada vez más accesibles a la ciudada-
nía; invitó a las y los aguascalentenses a 
aprovechar esta tecnología y formar parte 
del gigante digital de México.
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La Unidad de Psicoterapia Infantil 
Cielo Claro, es uno de los espacios espe-
cializados en brindar atención a menores 
de entre tres y 15 años.

Para más informes o atención, la Uni-
dad Cielo Claro está disponible en el 
teléfono 449 153 09 81, en un horario de 
8:00 a 20:00 horas.

Conscientes de que la salud mental es 
clave para el desarrollo integral de niñas y 

Los casos más comunes que se atienden incluyen trastornos del comportamiento, como irritabilidad, desobediencia y agresividad; también se brinda atención a niños con fobias 
(como miedo a la oscuridad o la escuela), así como a quienes han sufrido maltrato, abandono o situaciones graves

Atiende a Menores de Entre Tres y 15 Años

Cielo Claro, un Espacio de Atención
Psicológica Gratuita Para Niñas y Niños

niños, el Gobierno del Estado de Aguasca-
lientes, a través de la Dirección de Salud 
Mental y Adicciones, refuerza los servicios 
psicológicos para menores de edad, aten-
diendo con sensibilidad y profesionalismo 
las problemáticas emocionales que enfren-
tan desde edades tempranas.

La Unidad de Psicoterapia Infantil Cielo 
Claro, con más de 25 años de trayectoria, 
es uno de los espacios especializados en 
brindar atención a menores de entre tres y 

15 años. Este centro, junto con otras cinco 
unidades de consulta externa y cuatro Cen-
tros de Salud Urbanos, forma parte de la red 
estatal que ofrece apoyo psicológico a los 
niños de Aguascalientes.

Los casos más comunes que se atienden 
incluyen trastornos del comportamiento, 
como irritabilidad, desobediencia y agresi-
vidad. También se brinda atención a niños 
con fobias (como miedo a la oscuridad o 
la escuela), así como a quienes han sufrido 

maltrato, abandono o situaciones graves.
Asimismo, se da seguimiento a trastor-

nos del neurodesarrollo, como el trastorno 
por déficit de atención con hiperactividad 
(TDAH) y el trastorno del espectro autista, 
incluyendo asperger.

Cabe destacar que Aguascalientes es pio-
nero en el abordaje de temas complejos, en 
niños menores de 10 años. 

Debido al crecimiento poblacional, la 
demanda de atención psicológica infantil ha 
aumentado significativamente en los últimos 
años; por ello, el gobierno de Tere Jiménez 
trabaja en la ampliación y el fortalecimiento 
de los servicios, con el firme compromiso 
de proteger la salud emocional de los niños 
aguascalentenses.

Para más informes o atención, la Unidad 
Cielo Claro está disponible en el teléfono 449 
153 09 81, en un horario de 8:00 a 20:00 horas.

En el Gimnasio Olímpico de Aguascalientes, 
se llevó a cabo la segunda etapa de boxeo de 
la Copa Aguascalientes, con la participación 
de más de 120 competidores provenientes de 
distintos gimnasios y municipios.

Se Llevó a Cabo la Segunda Etapa de box        
en la Copa Aguascalientes 

Durante la jornada se desarrollaron com-
bates en diversas categorías y ramas, dando 
continuidad al proceso competitivo estable-
cido por el torneo estatal. ¡Felicidades a los 
competidores!

Roberto Ángel Márquez Muñoz, orgullo 
aguascalentense, se corona campeón en 
atletismo al ganar la medalla de oro en 
los 3,000 metros con obstáculos categoría 

¡Medalla de Oro Para Aguascalientes              
en la Olimpiada Nacional Conade!

Sub-23, durante la Olimpiada Nacional 
Conade.

¡Felicidades, Roberto, por llevar el nom-
bre de Aguascalientes hasta lo más alto!
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Porque tu salud es nuestra prioridad, llegamos hasta donde tú estás con servicios médicos GRATUITOS y atención de calidad

¡Las Caravanas de la Salud Estarán en tu Comunidad!
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Se llevó a cabo el Campeonato Estatal de 
Natación de Curso Largo 2025 en Aguasca-
lientes, con la participación de nadadores de 
distintas categorías en pruebas individuales 
y por equipos.

A través del Instituto del Deporte del 
Estado de Aguascalientes se reconoció el 
esfuerzo, la disciplina y el compromiso de 
los atletas y entrenadores durante la com-
petencia. ¡Felicidades a los competidores!

En el Instituto del Deporte del Estado de 
Aguascalientes, se llevó a cabo la tradicional 
Convivencia de Gimnasia de Verano 2025 
con la participación de más de 20 equipos 
de distintas academias.

Durante el pasado fin de semana, las 
competencias se desarrollaron en un 

ambiente familiar, con actividades que 
incluyeron acrobáticos y rutinas en niveles 
Prenivel a V, tanto en rama varonil como 
femenil.

Este evento reafirma nuestro compromiso 
por impulsar y fortalecer la gimnasia artís-
tica en Aguascalientes.
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Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, informó que de acuerdo 
con la Coordinación Nacional de Protección 
Civil (CNPC) la tormenta tropical “Flossie” 
se localiza a 390 km al sur de Acapulco, 
Guerrero, y a 780 km al sureste de Manza-
nillo, Colima.

En sus redes sociales oficiales, la mandata-
ria federal detalló que dicha tormenta tropi-
cal presenta vientos máximos sostenidos de 
65 kilómetros por hora, rachas de 85 km/h 
y desplazamiento hacia el oeste a 15 km/h.

“En las próximas 24 horas, se prevé que 
‘Flossie’ alcance la categoría de huracán 

Sheinbaum Pide Extremar 
Precauciones por “Flossie”

al sur de las costas de Michoacán”, alertó 
Sheinbaum Pardo.

Se espera, por tanto, un desplazamiento 
paralelo a las costas de Guerrero, Michoacán 
y Colima; siendo el día martes 1 de julio 
cuando se encuentre más cercana a las costas 
de México (Michoacán y Jalisco).

Asimismo, subrayó que se extiende zona 
de vigilancia por efectos de tormenta tropi-
cal desde Zihuatanejo, Guerrero, hasta Cabo 
Corrientes, Jalisco.

La presidenta solicitó a la ciudadanía extre-
mar precauciones: “Estaremos informando a 
través de la Coordinación Nacional de Protec-
ción Civil”, adelantó la titular del Ejecutivo.

Junio 29, Culiacán, Sinaloa (El Univer-
sal).- Laura Cecilia “N” de 56 años, que se 
convirtió en víctima colateral en un atentado 
registrado el pasado seis de junio, contra un 
elemento de la policía estatal Preventiva, José 
Manuel “N”, en el fraccionamiento Stanza 
Córcega, en la capital del estado, falleció 
a causa de las heridas de bala que recibió 
cuando viajaba en un camión en Sinaloa.

La mujer que viajaba como pasajera de un 
autobús urbano de la ruta Toledo-Centro, 
el día de los hechos recibió impactos de 
balas perdidas en su cadera, por lo que esta 
permaneció por 23 días bajo tratamiento 
médico, pero su salud se le complicó y 

Muere Mujer por Bala Perdida
falleció este día.

Según los archivos de este hecho de 
violencia, la tarde del viernes 6 de junio, el 
agente de la policía estatal, el cual condu-
cía de civil su vehículo, por la calle Costa 
Adriática, fue atacado por civiles fuerte-
mente armados, por lo que el elemento de 
seguridad resultó herido.

En la agresión, balas perdidas perforaron 
el chasis de un camión urbano con pasajeros 
que circulaba muy cerca del lugar, por lo que 
una de las usuarias de nombre, Laura Ce-
cilia, resultó herida en la cadera, por lo que 
esta fue llevada con urgencia a un hospital 
donde murió la madrugada de este domingo.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Elementos de la Secretaría de Marina 
(Semar), de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) 
desarticularon una de las principales orga-
nizaciones criminales dedicadas al robo y 
comercialización ilícita de hidrocarburos 
que operaba en la Ciudad de México, Estado 
de México, Querétaro e Hidalgo.

Durante conferencia de prensa, Omar 
García Harfuch, titular de la SSPC, dijo 
que hay 32 detenidos y que los uniformados 
realizaron una operación simultánea en esas 
entidades: “Resultado de más de seis meses 
de trabajo, inteligencia e investigación, y en 
seguimiento a una organización delictiva 
dedicada al robo de hidrocarburo y con el 
uso de herramientas tecnológicas, así como 
vigilancias fijas, aéreas, se identificó a sus 
principales líderes, los puntos de extracción 
ilícita de combustible y rutas de traslado que 
utilizaban”, indicó.

“Con la información recabada en investi-
gaciones de gabinete y campo se desarrolló 
un operativo para detener a siete personas 
vinculadas con estas actividades, quienes 
contaban con órdenes de aprehensión, que 
fueron obtenidas por la Fiscalía General de 
la República (FGR)”, manifestó el funcio-
nario federal.

Acompañado del fiscal general de la 
República, Alejandro Gertz Manero, y los 
secretarios de Marina, almirante Raymundo 
Pedro Morales Ángeles, y de la Defensa 
Nacional, general Ricardo Trevilla Trejo, 
abundó que los uniformados aseguraron los 
patios de maniobra para sustraer, almacenar 
y distribuir ilícitamente el hidrocarburo.

Destacó que con ello se consolidó el desa-
rrollo de las investigaciones y se obtuvieron 
nuevos datos de prueba para ampliar el 
ejercicio de la acción penal.

García Harfuch indicó que en estas ope-
raciones fueron detenidas 32 personas, se 
cumplimentaron seis de las siete órdenes 
de aprehensión, entre las que se encuentran 

Operaba en Cuatro Estados

Desmantelan red de Huachicol

Ciudad de México.- Omar García Harfuch anunció que el grupo delictivo es encabezado 
por “Don Checo y “Flaco de Oro” (Foto: Daniel Augusto/Cuartoscuro)
los principales líderes de esta organización 
delictiva.

También se aseguraron, detalló, 12 inmue-
bles que funcionaban como centros de ope-
raciones criminales, en donde se hallaron 21 
tractocamiones, 14 semirremolques, cinco 
remolques, 14 contenedores tipo tanque y 
autotanques, ocho pipas, cinco cajas secas, 
así como un tanque estacionario.

Además, 48 vehículos, algunos blindados 
y de lujo; un autobús, 12 motocicletas, 36 
armas de fuego, una bodega de almacena-
miento, varias dosis de droga, así como cajas 
de medicamento controlado.

El funcionario resaltó que se clausuraron 
dos tomas clandestinas, se incautaron casi 
16 millones de pesos en efectivo y se resca-
taron diversos animales exóticos que fueron 
puestos a disposición de la Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente (Profepa).

El jefe policiaco detalló que, de acuerdo 
con las investigaciones, este grupo criminal 
estaba liderado por Cirio Sergio “N”, alias 
“Don Checo”, de 55 años, y Luis Miguel 

“N”, “Flaco de Oro”, de 40 años, principal 
operador y socio del grupo, con zona de 
operación en el Estado de México, Hidalgo 
y Querétaro, donde coordinaban el robo de 
hidrocarburos a gran escala.

Explicó que su modo de operar consistía 
en perforar ductos para la extracción de gas 
LP y gasolina; posteriormente resguardaban 
el combustible en bodegas y gasolinerías, 
además de que contaban con una red de dis-
tribución ilegal a esas estaciones de servicio.

El titular de la SSPC comentó que, con 
la información obtenida por las áreas de 
inteligencia del gabinete de seguridad, se 
obtuvieron 12 órdenes de cateo para realizar 
los operativos.

En el municipio de Ixtlahuaca, Estado 
de México, se efectuaron cuatro cateos, 
donde fueron detenidas 15 personas, entre 
ellas “Don Checo”, líder de la organización 

delictiva, quien coordinaba la extracción de 
tomas clandestinas, así como el traslado de 
hidrocarburos, y los vínculos con autorida-
des estatales y municipales para mantener 
sus operaciones.

Este sujeto también cuenta con una orden 
de aprehensión por delincuencia organizada 
con la finalidad de cometer delitos en mate-
ria de hidrocarburos.

Entre los detenidos en este municipio 
mexiquense se encuentra Diego “N”, de 35 
años de edad, identificado como operador 
logístico y financiero, quien cuenta con or-
den de aprehensión vigente por delincuencia 
organizada.

En estos inmuebles se aseguró armamento, 
cartuchos, vehículos, dinero en efectivo, 
cuatro pipas de gas y caballos; se rescataron 
animales exóticos como dos cachorros, uno 
de jaguar y otro de león, aves silvestres 
y monos araña que fueron puestos a dis-
posición de la Profepa para garantizar su 
atención y rehabilitación.

Los Decomisos

Entre las incautaciones destacan vehículos 
de lujo, animales exóticos y armas.

15 millones 848 mil 626 pesos.
5 cajas secas.
1 dolly (remolque).
8 pipas.
21 tractocamiones.
6 contenedores tipo tanque.
1 tanque estacionario.
48 vehículos blindados y de gama alta. 
1 autobús.
12 motocicletas.
36 armas.
39 cargadores.
739 cartuchos.
14 semirremolques.
5 remolque.
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Meten Acelerador a Cablebús 
en la Alcaldía Álvaro Obregón

A CUATRO días de que la jefa de Go-
bierno, Clara Brugada, anunciara la ruta 
que tendrá la quinta línea del Cablebús, que 
atravesará por tres alcaldías, Magdalena 
Contreras, Álvaro Obregón y Benito Juárez 
y conectará desde la parte alta del poniente, 
en el Oyamel, hasta el Metro Mixcoac, las 
áreas metieron el acelerador para sacar el 
proyecto. La Secretaría de Pueblos y Barrios 
Originarios y Comunidades Indígenas Re-
sidentes, que encabeza Nelly Juárez, armó 
este domingo una consulta con el pueblo 
originario del San Bartolo Ameyalco, en la 
Álvaro Obregón, sobre la construcción de 
una estación de dicho medio de transporte 
dentro de su comunidad. Los resultados se-
rán dados a conocer después, pero el hecho, 
nos hacen ver, es meterle velocidad para que 
el proyecto marche y marche bien.

El Adiós Adelantado en la Comisión 
de Derechos Humanos de la CDMX

NOS COMENTAN que el viernes pa-
sado se dio el informe de actividades de 
la presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos capitalina, Nashieli Ramírez, 
que prácticamente se sintió como una 

despedida, pues ella dejará el cargo –en 
el que fue reelecta– en octubre próximo y 
con ello vendrá el proceso en el Congreso 
capitalino de designar un nuevo ombusdam. 
La convocatoria fue amplia y diversa, en la 
que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, la 
felicitó y dijo que deberán darle más fuerza 
al órgano autónomo una vez que se renueve.

Se Acaban Minivacaciones 
a Diputados Chilangos

NOS CUENTAN que ya se les van a 
terminar las vacaciones a algunos diputa-
dos locales. Durante junio las sesiones de 
la Diputación Permanente se realizaron de 
manera remota, es decir, les daban chance de 
hacer home ofÏce, pero a partir de julio los 
trabajos se realizarán de manera presencial. 
La semana pasada la presidenta de la Mesa 
Directiva, la morenista Martha Ávila, les avi-
só a los legisladores que ya deben regresar sus 
tabletas, pues desde este miércoles 2 de julio 
los trabajos serán en el recinto legislativo de 
Donceles y Allende. Nos comentan que el 
resto de los legisladores que no participan 
en la Diputación Permanente seguirán sin 
laborar (dicen que lo hacen en territorio) por 
un mes más, hasta que a principios de agosto 
haya un periodo extraordinario de sesiones. 
Una chamba de esas ¿no? (El Universal)

Junio 29, Veracruz, Veracruz (El Univer-
sal).- Estados de las costas del país estaban 
ayer domingo en alerta ante la presencia de 
las tormentas tropicales “Barry”, en el golfo 
de México, y “Flossie”, en el Pacífico.

Autoridades de Protección Civil de Ve-
racruz emitieron una alerta amarilla ante la 
proximidad de “Barry”, que se prevé impac-
té en el norte de la entidad durante la noche 
del domingo, en los límites de Tamiahua y 
Tampico Alto, en Veracruz, muy cerca de 
los límites con Tamaulipas.

Con vientos máximos de 75 kilómetros 
por hora (km/h) y rachas de hasta 95 km/h 
podría impactar hasta en 60 municipios, 
donde se pidió a la población prepararse y 
reforzar las medidas de prevención.

Por ello, se activó la alerta amarilla (pe-
ligro moderado) para el norte de Veracruz, 
además se pidió a los ciudadanos proteger 
puertas y ventanas, alistar una mochila de 
emergencia con documentos importantes, 
alimentos no perecederos y agua, y ubicar 
el refugio temporal más cercano, así como 
conocer y planear las rutas de evacuación.

En el estado de Tamaulipas, el meteoró-
logo de Protección Civil, Jesús Tovar Díaz, 
explicó que el fenómeno natural evolucionó 
de manera rápida y se esperaba que impacta-
ra la zona cañera y el sur del estado, donde 
se preveían acumulados de precipitaciones 

Alerta por dos Tormentas Tropicales
de 110 a 130 mm, así como puntuales de 
200 mm.

Se Alista Guerrero Ante “Flossie”

Ante la presencia de la tormenta tropical 
“Flossie”, en Guerrero se ordenó el cierre a 
la navegación de todas las embarcaciones y 
“moderar la movilidad”. 

Hasta las 18:00 horas del domingo, 
“Flossie” estaba a 360 kilómetros al sur de 
Acapulco, Guerrero, y a 700 kilómetros al 
sureste de Manzanillo, Colima, presentando 
vientos máximos sostenidos de 65 km/h, 
rachas de 85 km/h y desplazamiento hacia 
el oeste-noroeste a 13 km/h.

Protección Civil de Guerrero informó 
que la tormenta provocará lluvias de muy 
fuertes a intensas en gran parte del estado, 
principalmente en las costas y Acapulco.

El ayuntamiento de Acapulco pidió a la 
población extremar precauciones y evitar 
zonas de riesgo.

El Servicio Meteorológico Nacional prevé 
que “Flossie” podría convertirse en huracán 
el martes. 

La Coordinación Nacional de Protección 
Civil (CNPC) indicó que por la presencia de 
“Barry” y “Flossie”, se prevé un incremento 
de las lluvias en el oriente, sur y sureste 
del país.

Junio 29, Ciudad Juárez, Chihuahua 
(El Universal).- Entre 381 y 383 cuerpos 
embalsamados fueron encontrados este fin 
de semana al interior de un crematorio que 
operaba para funerarias locales en la colonia 
Granjas Polo Gamboa, en Ciudad Juárez, 
Chihuahua.

Eloy García, titular de Comunicación 
Social de la Fiscalía General del Estado 
(FGE) informó a El Universal que el sába-
do concluyó el conteo de cadáveres en el 
crematorio y ahora se trabaja en la investi-
gación para cotejar que los cuerpos tenían 
certificado de defunción y poderlos entregar 
a las familias. 

“Son 381, aunque el fiscal precisaba 383, 
pero puede haber el error de uno o dos cuer-
pos en el proceso de individualización de los 
cuerpos. Lo primero que había que hacer era 
tener claridad de cuántos había ahí dentro 
y darles un trato digno, respetuoso a cada 
uno, por lo que se procedió para cumplir con 
estas dos circunstancias”, explicó.

El caso comenzó la noche del 26 de junio, 
cuando se informó que en un predio ubicado 
en las calles Tapachula y Colima, en la co-
lonia Granjas Polo Gamboa, se encontraban 
decenas de cadáveres en un crematorio 
presuntamente clandestino.

El viernes, la Comisión Estatal para 
la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Coespris) en Ciudad Juárez informó que 
inició un procedimiento administrativo 
contra el crematorio –que daba servicio a 
varias funerarias locales– por posibles faltas 
administrativas.

Hallan 383 Cuerpos en Crematorio de Juárez

Ciudad Juárez, Chihuahua.- Dejaron de 
cremar los cadáveres, por lo que éstos se 
acumularon (Foto: El Universal)

En conferencia de prensa precisó que el 
lugar contaba con los permisos necesarios, 
pero había incurrido en faltas, pues se en-
contraron unos 60 cuerpos acumulados en 
cuartos con refrigeración insuficiente.

En ese momento, Carlos Manuel Salas, 
fiscal de la zona norte de Chihuahua, dijo 
que no había delito, ya que los cuerpos con-
taban con certificado médico de defunción.

El sábado, la FGE, Servicios Periciales y 
la Coespris realizaron un operativo dentro 
del crematorio. Colocaron un tráiler de re-
frigeración y acondicionaron el espacio para 
sacar los cuerpos que estaban acumulados 
dentro del lugar, en pequeñas habitaciones.

En total se retiraron entre 381 y 383 
cuerpos que, en algunos casos, estaban 
embalsamados y con la ropa con la que 

fueron velados.
“[Los cuerpos] se colocaron en bolsas 

individuales, procurando que no hubiera 
mucha exposición a la temperatura de Juárez 
que pudiera aumentar el proceso de descom-
posición. Fueron colocados, en la manera de 
lo posible, en un tráiler con refrigeración y 
eso fue lo primero”, dijo.

“Lo segundo es que todos los cuerpos 
tienen un proceso de embalsamamiento, lo 
que significa que pasaron, previo a llegar 
al crematorio, por un proceso funerario 
en algunas de las funerarias que fueron 
contratadas [por las familias] para preparar 
los cuerpos de estas personas. Muchos de 
los cuerpos aún tenían la ropa con la que 
fueron velados, trajes y demás”, afirmó 
Eloy García. 

De acuerdo con lo que se explicó, hasta 
ayer domingo no se sabía aún con precisión 
cuánto tiempo llevaban los cadáveres en 
ese espacio, que era pequeño, insuficiente e 
inadecuado para su almacenamiento.

“Por alguna circunstancia, o recibieron 
más de los que podían cremar o procesar o 
por alguna razón dejaron de cremarlos. Eso 
saldrá a luz en las investigaciones”, agregó 
el funcionario de la fiscalía estatal.

La FGE estima que algunos restos podrían 
tener dos o hasta cinco años, pero eso se sa-
brá con certeza hasta cotejar la información 

de los cuerpos con la identificación y los 
certificados de defunción.

“Prácticamente se terminó ya de contar el 
total de los cuerpos que estaban ahí. Ahora 
sigue, en el orden sanitario, ver cómo se va 
a disponer de estos cuerpos y las debidas 
medidas, que es hacer el trabajo de identi-
ficación para cotejar con un certificado de 
defunción”, indicó.

En cuanto a detenidos, se informó a este 
diario que desde el jueves hay una persona 
en custodia. 

Se precisó que la persona, cuya identidad 
y relación con el crematorio no fue dada a 
conocer, no está como detenida, sino como 
presentada y colaborando con las autorida-
des en la investigación que se realiza sobre 
este caso. 

Ayer se trabajaba en buscar a las familias 
afectadas y en el deslinde de las responsa-
bilidades.

El fiscal general César Jáuregui Moreno 
señaló que la empresa simple y sencilla-
mente no realizó la tarea desde hace mucho 
tiempo de cremar los cuerpos, es decir, los 
recogía, cobraba por el servicio, pero no 
hacia la cremación. 

Sin embargo, vecinos del lugar habían 
denunciado que el crematorio operaba todo 
el día y que el olor era insoportable; incluso, 
se menciona que ya había denuncias sobre 
la irregularidad en la operación de este lugar 
desde 2020, a inicios de la pandemia del 
COVID-19.
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Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Casi 500 ciudadanos colombianos, 
entre exmilitares y civiles con entrenamien-
to diverso, han sido reclutados en el país 
por grupos criminales, algunos de ellos por 
la fuerza, reveló el cónsul de la Embajada 
de Colombia en México, Alfredo Molano 
Jimeno, quien aclaró que “no son solamente 
pistoleros a sueldo que llegan a integrarse 
a los cárteles, sino también hay víctimas 
enganchadas”.

En entrevista con El Universal, el di-
plomático afirmó que Michoacán registra 
el mayor número de militares retirados 
colombianos enlistados en organizaciones 
delincuenciales, principalmente en el Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Los 
Viagras, actualmente aliados en la entidad.

“Efectivamente, Michoacán es el estado 
en el que tenemos el mayor número de per-
sonas privadas de la libertad. Ahí tenemos 
40 personas de las casi 500 que hay en todo 
México”, respondió a pregunta expresa de 
este diario.

En la sede diplomática colombiana, Mo-
lano Jimeno expuso que el reclutamiento 
de elementos de origen castrense no es un 
fenómeno nuevo en México, sino que lleva 
años tomando cada vez más fuerza, debido 
a que nuestro país vive un paramilitarismo 
parecido al registrado en Colombia hace 
unos años.

“Son muchos los casos, es un fenómeno 
creciente, y esto de los 12 militares retirados 
detenidos en Michoacán también había ocu-
rrido en 2023, con un grupo de ocho y que 
tenemos casos, porque además llegan por 
distintas vías; llegan cuando son capturados, 
pero también cuando son fallecidos viene el 
ejercicio de la entrevista con las familias, 
encontramos que había pertenecido a la 
fuerza pública o cuando están desaparecidos 
las familias denuncian y en las entrevistas 
se identifica que son o habían pertenecido 
a las fuerzas militares”, explicó.

Preocupado porque se pueda generar una 
ola anticolombiana en México, a raíz de la 
participación de exmilitares del país sud-
americano en los cárteles, el diplomático 
añadió que los excombatientes llegan a 
territorio mexicano a partir de ofertas de 
trabajo de seguridad engañosas, y una vez 
que ingresan son forzados a integrarse a la 
delincuencia organizada, como el Cártel Ja-
lisco Nueva Generación, por su experiencia 
en el manejo de armas y tácticas de guerra.

“Nosotros somos un país que ha vivido 
un conflicto armado muy largo y, digamos, 
de alta intensidad y efectivamente nuestros 
militares están hiperentrenados, pero asimis-
mo son una presa fácil por las condiciones 
de vulnerabilidad. 

“Yo lo que diría es que las características 
que los cárteles buscan es más el de la gente 
pobre y apuntan a la gente pobre porque 
están sin salidas y están buscando la manera 
de sobrevivir”, sostuvo.

Detalló que los exmilitares, muchos de 
ellos con 20 o 25 años combatiendo en el 
pasado en el conflicto armado colombiano, 

CJNG y Los Viagras, los que más Reclutan Colombianos

Ciudad de México.- Alfredo Molano Jimeno (Foto: Fernanda Rojas/El Universal)

son traídos a nuestro país por aire y tierra; 
llegan a la Ciudad de México o Cancún, para 
después ser trasladados a entidades como 
Michoacán, Jalisco y Colima, entre otras.

“Es un fenómeno complejo, al que el 
remoquete de mercenarios se le queda pe-
queño, y se le queda pequeño porque aquí 
también hay víctimas de trata, aquí también 
hay personas que, digamos retirados, con 
salarios bajos o muchas veces sin salarios 
de retiro, sin asignaciones de retiro, termi-
nan llegando a México a partir de ofertas 
de trabajo, que tienen una apariencia de 
formalidad y que una vez que llegan entran 
en unas redes de trata muy complejas que 
los conducen a sin salidas para su vida”, 
explicó.

Molano Jimeno detalló que han registrado 
casos de colombianos que, tras negarse a 
pertenecer a la delincuencia organizada, son 
entregados por los criminales a las fuerzas 
de seguridad mexicanas. Enfatizó: “No son 
solamente pistoleros a sueldo que llegan a 
integrarse a cárteles. Hay personas enga-
ñadas, hay personas que llegan aspirando 
a cargos, digamos formales. Hay personas 
que son engañadas, incluso, y hemos regis-
trado casos de personas que, una vez que 
llegan, se niegan a pertenecer a los grupos 
armados, son entregadas a la fuerza pública 
y son capturadas con armamento y terminan 
involucradas en procesos legales de alta 
complejidad para ellas y sus familias”.

El diplomático rechazó que los cárteles 
mexicanos solamente incorporen a sus 
filas a colombianos, pues, dijo, han podido 
constatar que también cuentan con personas 
de Venezuela, Guatemala y El Salvador, 
muchas de ellas igualmente con formación 
militar.

“El caso de Colombia es una población 
fácil de encuadrar por nuestra historia de 
conflicto armado y es justamente por esto 
que yo creo que aquí hay un componente 
xenofóbico importante. No existen cifras ni 
demostraciones de que los cárteles contratan 
más colombianos que guatemaltecos o que 
venezolanos”, refirió Molano.

Consideró que México vive un paramilita-
rismo similar al registrado en Colombia, en 
el que los grupos criminales aplican técnicas 

de terrorismo, como el uso de minas anti-
personales y drones cargados con explosivos 
que obligan a la población a desplazarse de 
sus lugares de origen.

“Nosotros vivimos un paramilitarismo que 
se está pareciendo a esta guerra en México, 
en el que hay un vaciamiento de los territo-
rios, hay unas técnicas de terror que obligan 
a la gente a desplazarse, luego de lo cual va 
a venir un fenómeno de concentración de 
la tierra y el fortalecimiento de economías 
que tienen orígenes en estos fenómenos de 
violencia, que terminan siendo legalizados”, 
subrayó el cónsul.

Dijo que México y Colombia comparten 
condiciones semejantes en el tema del nar-
cotráfico, violencia e idioma, que hace que 
los colombianos quieran venir a nuestro 
país, “pero yo sí quiero ponerle a ésto un 
asterisco para que veamos esto en su con-
torno y nos permitamos dudar de la hipótesis 
de que los colombianos vienen a México a 
delinquir, integrar cárteles, a ser contratados 
por ejércitos particulares”.

Indicó que el fenómeno de los exmilitares 
reclutados por los cárteles mexicanos es un 
reto conjunto de México y Colombia que 
requiere de herramientas complejas, análisis 
de estudio y de investigación para poder ser 
atendido.

“Nosotros queremos entender por qué 
soldados colombianos, que pasaron 20, 
25 años en una guerra tan cruenta como la 
nuestra, deciden venir a pelear otra guerra. 
¿Qué en la base de estas personas, en sus 
economías, en sus entornos sociales, en sus 
situaciones de bienestar, los arrojan a tomar 
estos caminos?”, agregó el diplomático.

Por su parte, Carlos Fernando García 
Manosalva, embajador de Colombia en 
México, señaló que México y Colombia 
buscan atender el tema por diversas vías, 
una de ellas, dio a conocer, es la reactivación 
del Grupo de Alto Nivel de Seguridad Mé-
xico-Colombia, creado en 2022, así como 
la creación del Observatorio Binacional del 
Crimen Organizado Transnacional.

Durante la entrevista conjunta, explicó 
que el Grupo de Alto Nivel de Seguridad 
México-Colombia acordará acciones de 
carácter preventivo y represivo contra el 

narcotráfico, trata y tráfico de personas, 
tráfico ilegal de minerales estratégicos y el 
tráfico de armas.

En tanto, que el Observatorio Binacional 
se encargará de investigar, analizar y di-
señar políticas binacionales en materia de 
seguridad.

García Manosalva aseguró que el reclu-
tamiento de exmilitares le hace recordar 
la historia reciente de su país, donde los 
actores armados, como las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC), no 
sólo contrataban extranjeros, sino también 
niños, y provocaban desplazamientos de 
poblaciones en busca de apoderarse de terri-
torios y de rutas que les permitieran seguir 
con sus actividades ilegales.

“Creemos que la experiencia colombiana 
sí tiene algo que aportar para la solución y 
para encontrar las posibles alternativas para 
que estos fenómenos no ocurran. 

“Creemos que el fenómeno de las drogas 
y el comercio de personas y de minerales 
pueden ser inicialmente investigados sólo 
si hay un sector de la academia, inteligencia 
mexicana, de la policía, de las autoridades, 
esto es un problema social, no solamente de 
seguridad”, refirió el diplomático.

Dijo que el Grupo de Alto Nivel de Segu-
ridad México-Colombia y el Observatorio 
Binacional son los primeros pasos que dan 
ambos gobiernos para atender el tema de los 
militares retirados; sin embargo, consideró 
que deben acelerarse los trabajos “porque el 
gran temor que nos embarga es que se pueda 
empujar una ola de anticolombianidad don-
de no hay motivos para que la haya. Lo que 
sí debe haber es una respuesta contundente 
de los Estados para seguir combatiendo 
la criminalidad que nos afecta y que no 
solamente tiene que ver con Colombia y 
México”, recalcó.

Finalmente, García Manosalva manifestó 
que diversas dependencias del gobierno co-
lombiano, entre ellas la cancillería, trabajan 
en un proyecto de ley para aumentar la edad 
de retiro de los militares, lo que podría ayu-
dar a desincentivar que sean cooptados por 
la delincuencia organizada en otros países.

“En Colombia se viene trabajando, por 
parte de diversas entidades, entre ellas la 
cancillería, un proyecto de ley que apunta 
fundamentalmente a prolongar el periodo 
que deben cumplir de trabajo los soldados 
profesionales, de tal manera que al tener 
mayor tiempo de trabajo, que su pensión la 
obtengan a más edad, lo que desincentiva la 
necesidad de ellos, por una parte, de entrar 
a vender lo que saben hacer. que es el uso 
de las armas”.

Reveló que se analiza quitar la pensión 
a los militares colombianos retirados que 
sean sorprendidos como paramilitares o 
mercenarios: “Hay más elementos de este 
proyecto de ley, solamente comento algu-
nos, pero son medidas (...) que deben ser 
inmediatas y que se deben debatir dentro 
del Congreso colombiano para comenzar a 
transformar esto por lo menos de parte del 
Estado colombiano”.
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Por Pedro Villa y Caña, enviado

Junio 29, Colima, Colima (El Universal).- 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo sa-
lió en defensa de la pasada elección judicial 
y afirmó que si no hubiera sido por ésta, un 
indígena mixteco nunca hubiera llegado a la 
presidencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), como es el caso de 
Hugo Aguilar Ortiz.

Al encabezar la supervisión de programas 
prioritarios en Colima, la jefa del Ejecutivo 
federal destacó que, de manera “sabia”, el 
pueblo mexicano eligió a un indígena mix-
teco como próximo ministro presidente del 
Máximo Tribunal.

“Ahora hubo una elección apenas, hace 
unas semanas. Entre todos los mexicanos, 
los que quisieron salir a ejercer su derecho al 
voto, votamos por el nuevo Poder Judicial. 

Qué Sabio es el Pueblo, que 
Eligió a Indígena Mixteco: CSP

Antes, a los ministros de la [Suprema] Corte 
los decidían el presidente y unos cuantos 
senadores.

“Eso se acabó, ahora los ministros las 
decide el pueblo de México con su voto, 
y miren qué sabio es el pueblo de México, 
que supo elegir un presidente de la Corte, un 
indígena mixteco. ¿Cuándo hubiera llegado 
un indígena mixteco a ser presidente de la 
Corte? Nunca si no lo hubiera decidido el 
pueblo de México. Así que ‘con el pueblo, 
todo; sin el pueblo, nada’”, insistió.

El Pueblo Mexicano Debe Tener 
Garantizados sus Derechos Básicos

Ante cientos de asistentes, la presidenta 
Sheinbaum Pardo manifestó que el pueblo 
mexicano debe tener garantizado el derecho 
a la alimentación, salud y educación.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El ministro electo de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Giovanni 
Figueroa Mejía, le dice al “Gio” de siete 
años que en Nayarit disfruta de las comi-
das en casa con agua de melón, que va a 
lograrlo... “Lo harás muy bien”, se asegura 
a sí mismo y admite que su confianza no 
solamente radica en su conocimiento como 
constitucionalista y miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) con nivel 
II, sino en sus valores.

El doctor en Derecho Constitucional por 
la Universidad Complutense de Madrid fue 
el único de los candidatos a la Corte citado 
por su trabajo académico en la reforma ju-
dicial, impulsada por el expresidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Iba a despegar y antes de colgar llamada 
con uno de mis alumnos, a quien le llevaba 
su tesis, me dice: ‘Por cierto, maestro, ¿ya 
sabes que te citaron en la reforma judicial?’. 
Y todo el vuelo pensé: ¿me habrán citado 
bien o mal? ¿Habrán entendido lo que quise 
exponer en el texto que citaron o entende-
rían todo mal?”, confiesa a El Gran Diario 
de México.

El académico de la Universidad Iberoame-
ricana asegura que no tiene nexos políticos 
con ningún partido y tampoco sabe por qué 
apareció en los acordeones que se adjudi-
caron a operadores de Morena previo a la 
elección judicial.

En entrevista con El Universal, subraya 
que el Poder Judicial cuenta en esta nueva 
composición con una gran oportunidad para 
acercar justicia a grupos vulnerables y, ante 
los retos evidentes de la eliminación de las 
salas en la Corte, dice, ya tiene un plan de 
acción.

Además de los más de ocho mil asuntos 
que llegan cada año a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, que en su mayoría 
son amparos, la nueva planilla de ministros 
recibirá casi la mitad de esa cantidad como 
rezago de los ministros actuales. Para ello, 
Figueroa propone ampliar las jurispruden-
cias y resolver por default aquellos en los 
que la Corte no cambie de criterio. 

–¿Qué le espera a la Corte con esta nueva 
integración?

–Tuve la oportunidad de trabajar en la 
presidencia del Tribunal Superior de Justicia 
del estado de Nayarit y en el ámbito federal 
estuve como director de Derechos Humanos 
en el Consejo de la Judicatura Federal y en 
Sala Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. Entonces, 
sí, conozco muy bien el Poder Judicial 
desde dentro, sé cuáles son algunas de sus 
fortalezas, pero también cuáles son sus 
debilidades.

“Y creo que se nos da una gran oportuni-
dad a la nueva integración, no solamente de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
y hay muchos retos, uno de los principales 
es romper la burbuja del Poder Judicial. La 
gente percibe un Poder Judicial muy alejado 

Seré un Ministro Progresista, que Coloque en el
Centro los Derechos Humanos: Giovanni Figueroa

Ciudad de México.- Giovanni Figueroa 
Mejía (Foto: Fernanda Zamora/El Uni-
versal)
de la sociedad, (...) de élites, y creo que eso 
es uno de los principales retos.

“Hay que acercar la justicia a la ciuda-
danía, hacia aquellas personas a las cuales 
la impartición de justicia les ha dado la 
espalda. Vamos a empezar con que las sen-
tencias sean más cortas y claras, pero eso es 
solamente un ejemplo de cómo podemos, 
paulatinamente, ir cumpliendo con esta 
finalidad central”.

–¿Lo presiona haber sido electo por voto 
popular?

–No. No tengo ningún tipo de presión 
afortunadamente, porque el voto popular 
no lo veo como una presión, sino como una 
grandísima responsabilidad, y tengo claro 
que voy a impartir justicia no sólo a esas 
personas que confiaron en nosotros, sino 
para todos los mexicanos. Tampoco tengo 
una presión de tipo político. Entonces, el 
1 de septiembre llegaré muy tranquilo a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación para 
servir a mi país... no para servirme, como 
desafortunadamente ha sucedido durante los 
últimos años como algunos de los integran-
tes del Poder Judicial.

–¿Qué hacía el nombre de Giovanni 
Figueroa en los acordeones adjudicados a 
Morena? ¿Usted sabía que aparecía?

–No. Yo lo desconocía y conmigo nadie 
habló para decir: “Oye, vas a estar en un 
acordeón”. Yo soy muy transparente y lo 
que sé es que después de algún tiempo te 
llegaban muchos acordeones, había más de 
156 acordeones circulando en el país, con 
una diversidad de nombres y de números, 
es decir, no hubo un solo acordeón. Hubo 
muchos y no en todos aparecía yo.

“Ahora, para ir a votar, yo mismo tuve que 

hacer un acordeón. No había otra manera, 
es un ejercicio muy serio elegir entre todos 
los cargos, si no hubiera sido de esta forma, 
hubiese sido imposible votar por los perfiles 
que yo estaba decidiendo.

“Entonces, si no era con un acordeón que 
yo hiciera –yo prefiero llamarle una guía–, 
pues era imposible votar. A mí me llegaban 
incluso, no sé cómo conseguían mi teléfono, 
pero me llegaron a mi celular muchas guías.

–¿Defiende la división de poderes?, 
¿Cómo ve los perfiles de sus próximos 
compañeros en la Corte con respecto a la 
independencia del PJF?

–Yo celebro que en el mayor tribunal 
del país vayamos a estar colaborando, 
debatiendo, perfiles tan variados. Celebro, 
por ejemplo, que el próximo presidente 
de la Suprema Corte sea el ministro Hugo 
Aguilar, porque es una forma de dignificar 
a nuestros pueblos originarios.

“Tiene que haber una variedad de perfiles. 
Algunos que vengan de la academia, como 
es mi caso; otros perfiles que tengan carrera 
judicial y otros que vengan del litigio, por 
ejemplo, porque tienen otra sensibilidad –la 
sensibilidad que te da el llevar algunos asun-
tos–, y otros que hayan llegado del ejercicio 
de gobierno. Entonces, esa diversidad, esa 
pluralidad de perfiles considero que lo que 
hace es defender la Constitución desde di-
ferentes ámbitos y entender la justicia desde 
diferentes puntos de vista”.

–¿Sesionar sin toga?
–Yo soy muy respetuoso. Si alguno de 

los ministros decide sesionar sin toga, está 
en todo su derecho, y si el resto decidimos 
sesionar con toga, pues también estamos en 
nuestro derecho. Faltaba más que el órgano 
que debe defender en mayor medida las 
libertades fuera el que limite la libertad de 
cada uno de sus integrantes.

–¿Cuál será su posicionamiento ante te-
mas como el aborto y la prisión preventiva 
oficiosa?

–Yo no voy a renunciar a mi congruencia 
y a la consistencia en los argumentos que 
he sostenido a lo largo de los años. No 
seré un ministro que cambie de parecer de 
una semana a otra, y si en algún momento, 
durante el periodo que esté en el mayor tri-
bunal del país, decido hacer algún cambio 
de criterio, tendré que argumentarlo con la 
misma profundidad que como lo establecí 
originalmente, pero soy un perfil humanista 
y voy a ser un defensor (...) de los derechos 
humanos, pero también de las libertades. 
Seré un ministro progresista, que coloque 
en el centro los derechos humanos de las 
personas.

–Académicos han puesto como un foco 
rojo el tema del rezago de asuntos. ¿Usted 
tiene algún plan de acción?

–Tengo un plan. Desde el día que se me 
entregó la constancia de mayoría en el Ins-
tituto Nacional Electoral me puse a elaborar 
un plan de trabajo que en su oportunidad 
presentaré a los demás ministros. Está pre-
cisamente centrado en (...) cómo evitar que 
el número de asuntos que lleguen a la Corte 
desborde la impartición de justicia.

“Hay varias formas. Algunas novedosas 
que se van ubicando en la labor de otros tri-
bunales del mundo y que les ha funcionado 
muy bien para evitar el desbordamiento, y 
algunas otras que ya se han implementado 
en el sistema mexicano. Por ejemplo, la 
Suprema Corte no tendría que resolver todos 
los juicios de amparo que le llegan”.

– ¿Qué le diría Giovanni Figueroa al “Gio” 
de siete años que le gustaba el agua de melón 
allá en su natal Nayarit?

–Tienes una gran responsabilidad, pero 
lo harás muy bien, no solamente porque 
tienes los conocimientos necesarios para 
ser un buen ministro de la Suprema Corte, 
sino porque tienes altos valores, como la 
honestidad, la transparencia y la empatía 
con las causas sociales.
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Junio 30, Guadalajara, Jalisco (El Uni-
versal).- Las lluvias registradas durante 
la noche del sábado y las primeras horas 
del domingo provocaron la muerte de dos 
jóvenes, afectaciones en más de 300 casas 
y múltiples inundaciones.

Datos de la estación meteorológica indi-
can que en 57 minutos cayeron en la cuenca 
de El Ahogado 21.6 millones de metros 
cúbicos de agua, lo equivalente a llenar 11 
veces el estadio Jalisco, señaló el investiga-

Guadalajara: dos Muertos por Lluvias
dor de la UdeG, Arturo Gleason Espíndola. 

Autoridades municipales, con apoyo de 
policías de Guadalajara, hallaron el cuerpo 
de una mujer de 19 años en el parque Luis 
Quintanar; más tarde se encontró el cuerpo 
de un hombre, de unos 25 años, que se pre-
sume viajaba con la joven.

Además, el gobierno de Guadalajara 
informó que al menos 300 casas resultaron 
afectadas en las colonias San Andrés, San 
Carlos y El Deán.

Por Guillermo Fadanelli

Terlenka

“NO LE reto a duelo porque es capaz de to-
marlo en serio”, expresa un personaje de Juan 
Carlos Onetti, en su novela Tierra de Nadie”. 
Escribir, exagerar o lanzar juicios a diestra y 
siniestra es temerario. ¿Qué tal si alguien se 
toma en serio las bravatas que arrojamos al 
aire? Es difícil afrontar nuestras opiniones 
ante la inocente reacción de los demás. Si un 
acierto político tuvo Trajano, el emperador 
romano (53-117 d. C.) fue el de poner límites 
a las ambiciones propias de su cargo y de sus 
antecesores. Decidió no expandir ya su impe-
rio. Los filósofos, científicos, escritores, etc.... 
tendrían –por el bien de todos– que desdeñar 
la ampliación de su conocimiento cuyas miras 
desean saberlo todo. Aquel que tiene razón y 
exhibe su sabiduría y diagnóstico grandilo-
cuente debería tomar respiro y callarse antes 
de lanzar a sus fanáticos al abismo.

EL JUEVES pasado tuve una ilumina-
ción, no como la de Coleridge o Sweden-
borg, sino otra bastante humilde, personal y 
mundana: la soledad es más apabullante si la 
vives rodeado de otras personas. Resulta que 
caminé dieciocho kilómetros, o una distancia 
cercana a este número, desde Naucalpan 
hasta la colonia Escandón (no explicaré el 
motivo de este desvarío). Me detuve un par de 
veces –llovía y el cielo se desangraba– para 
enviar unos X o tuits bajo un alero, mientras 
se desvanecía el chubasco. Me sorprendió 
que, al preguntarle a cinco personas, en diver-
sos tramos de mi caminata, en qué calle me 
encontraba o donde se ubicaba el sur sólo una 
de ellas me respondió. El resto no sabía dónde 
estaba parada y balbuceaba: “La verdad, se-
ñor, no sé muy bien, ¿por qué no pregunta en 
un Oxxo?” Fue entonces que me sentí vivir en 
un mundo extraviado y deshabitado. Busqué 
el sol para orientarme, más las nubes se lo 
habían tragado; la ciudad se trocaba en una 
gris alucinación, desdeñosa, lúgubre y oníri-
ca, como la atmósfera que reina en la novela 
de Juan Carlos Onetti. “¿Dónde chingados 
vine a nacer?”, me pregunté cuando mi pierna 
derecha comenzó a quejarse (“Sin Yolanda, 
Maricarmen”) y todavía me restaban ocho 
kilómetros por avanzar y calar mis huesos. 

* Sin Yolanda, Maricarmen
Yo nunca leo los mensajes, notificaciones, 
mentadas o ladridos que me escriben en las 
redes; creo que puedo vivir sin eso, pero me 
reprendía por enviar mensajes idiotas, sin 
narrar la circunstancia y explicarme un poco 
más allá de la experiencia ordinaria y vivida 
en aquel momento. Ahora bien, ¿explicarme 
ante quién? No poseo tarjetas de transporte 
público –siempre camino– y carezco de 
aplicaciones como Uber y otras parecidas. No 
llevaba un peso en los bolsillos y la ciudad 
que flanqueaba mis costados me resultaba 
extraña. Mi celular feneció a causa de lanzar 
un par de mensajes estúpidos y responder a 
quien me escribía en WhatsApp. ¿Por qué 
debe uno responder, ser cortés y regresar 
la misiva electrónica a las mal nacidas y 
peor nacidos que me envían un mensaje? 
Pues porque soy un bruto. Las buenas per-
sonas, como yo, somos brutos porque nadie 
comprende nuestra diplomacia y voluntad 
generosa. Es evidente que no le pedí ayuda 
a nadie (“Sin Yolanda, Maricarmen”), porque 
en ese momento me importaba muy poco lo 
que respiraba o se erigía delante de mí, en el 
horizonte, o camino a mi casa.

LA ÚNICA vez que descendí medio 
metro de la acera un ciclista que volaba en 
sentido contrario a la circulación señalada 
me gritó: “Güey no estás en el parque.” Yo 
toqué la navaja que llevo siempre en el bol-
sillo y musité en la mente: “¿Qué carajos me 
pasa? Es tu ciudad; tú decidiste ser una rata 
urbana, un ciudadano, seguir a una sombra 
que corre delante de mí harta y apresurada; 
y me llama: ‘Ven, papacito’”. Ahora te 
chingas, me reproché. Cuando finalmente vi 
un edificio conocido, el antiguo y triangular 
Banobras, donde hace veinte años colgaron 
una “Santa Muerte” en medio de sus entra-
ñas, me sentí aliviado, pese a que mi caminar 
tartamudeaba. No podía mantener la línea 
recta y hacía días que no me tomaba un 
trago. Fue cuando mi oído mañoso escuchó 
la voz de un padre aconsejarle a su hijo de 
siete u ocho años refiriéndose a mí: “Mira, 
nunca te drogues, ve a ese señor, no puede 
ni caminar”. ¡Solidaridad! (El Universal)

A FINALES del siglo XVIII, Kant escri-
bió “Sobre la paz perpetua”, más que como 
un simple ejercicio filosófico, como una 
propuesta radical para construir un orden 
basado en la razón, la justicia y la coopera-
ción entre los pueblos.

EN SU VISIÓN, la paz no era la ausencia 
temporal de conflicto, sino una estructura 
institucional que debía sostenerse sobre la 
transparencia, la rendición de cuentas y el 
respeto a la ley. La paz, entendida de esta 
manera, no es inercia ni pasividad, sino un 
verdadero proyecto de Estado, y hoy este 
planteamiento encuentra eco en el modelo 
de seguridad que impulsa la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

LEJOS DE plantear una salida reactiva o 
represiva a la violencia en el país, el nuevo 
diseño institucional en materia de seguridad 
apuesta por una transformación de fondo e 
integral, basada en tres pilares estratégicos: 
un brazo operativo (con la Guardia Nacio-
nal); una columna vertebral de coordinación 
institucional (con el Sistema Nacional de 
Seguridad Pública), y una mente estratégica 
(con el Sistema Nacional de Investigación 
e Inteligencia).

ESTE REDISEÑO no es menor. Se trata 
de un cambio de paradigma que rompe con 
décadas de respuestas fragmentadas, desar-

Por Ricardo Monreal Ávila

Estrategia

ticuladas y, muchas veces, improvisadas. La 
violencia que se agudizó durante el periodo 
neoliberal no se resolverá solamente con 
más operativos o patrullas; se requiere in-
teligencia, profesionalismo y coordinación 
efectiva entre órdenes de gobierno.

LA GUARDIA Nacional, por ejemplo, 
deja de ser solo una fuerza de despliegue 
territorial para convertirse en un cuerpo pro-
fesional, adscrito administrativamente a la 
Secretaría de la Defensa Nacional, eficiente 
en su operación y civil en su vocación, capaz 
de interactuar en forma cercana con la ciu-
dadanía. Al fortalecer su marco normativo 
y su estructura organizacional, se garantiza 
que su actuar sea coherente, transparente y 
apegado a los derechos humanos.

PERO NINGUNA fuerza operativa puede 
tener éxito sin una buena coordinación. Por 
eso, el Sistema Nacional de Seguridad Pública 
adquiere un nuevo papel; ya no es solamente 
un espacio de reunión entre instituciones, es 
además un verdadero engranaje que articula 
información, protocolos, estándares y evalua-
ciones. Ahora cada estado, cada municipio y 
cada corporación van a cooperar, a compartir 
datos y a construir una estrategia común.

Y QUIZÁ el componente más innovador 
es el Sistema Nacional de Investigación e 
Inteligencia, porque en seguridad la clave 
está en anticiparse; prevenir es proteger. 
Este nuevo sistema permitirá al Estado 
mexicano detectar amenazas, advertir ries-
gos complejos y actuar con precisión, con 
pleno respeto a los derechos fundamentales.

ASIMISMO, SE establecen controles 
democráticos, auditorías independientes y 
mecanismos claros de rendición de cuentas. 
La inteligencia deja de ser un terreno oscuro 
para convertirse en una herramienta legítima 
del Estado democrático.

AÚN HAY quienes se resisten a entender 
que la seguridad no es sinónimo de fuerza 
bruta; que la paz es un conjunto de decisio-
nes y procesos, y que la transformación no 
es inmediata, pero es el camino correcto. 
Los resultados de los primeros meses de la 

gestión de nuestra mandataria son alentado-
res, y lo serán más en la medida en que estas 
reformas se apliquen con profesionalismo, 
ética y visión de largo plazo.

POR ELLO, debemos mantener la uni-
dad y respaldar la Estrategia Nacional de 
Seguridad, que deja atrás las improvisacio-

nes y apuesta por un modelo de seguridad 
moderno, justo y eficiente. La aprobación de 
esas reformas es el inicio de la nueva etapa.

EN EL PODER Legislativo seguiremos 
impulsando los cambios que México nece-
sita, porque la seguridad no es un privilegio, 
es un derecho. Compartimos la visión de la 
presidenta Sheinbaum, porque sabemos que 
es la estrategia adecuada, porque creemos 
que la paz y la seguridad son producto de 
la justicia y, sobre todo, porque estamos 
convencidos de que, con inteligencia, coor-
dinación y dignidad, sí es posible seguir 
transformando a México. (El Universal)

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La Iglesia católica manifestó a los 
jóvenes que “no están solos” y les pidió 
perdón, porque, reconoció, “en ocasiones 
hemos fallado. Hemos podido transmitir 
exigencias sin ternura, respuestas sin escu-
cha, normas sin abrazo”.

A través de su editorial Desde la fe, in-
dicó: “Hoy queremos caminar a su lado, 
escucharles sin prejuicios, compartir su 
alegría y también sus dudas, sus sueños 
y sus heridas”. Aunado a ello, se disculpó 
“por si alguna vez se sintieron rechazados o 
alejados por nuestras actitudes, por nuestros 
silencios, o por no haber sabido acompañar 
su camino”.

“Ustedes... son el presente. Son el rostro 
alegre de una Iglesia que quiere renovarse”.

Iglesia Católica 
Pide Perdón 
a Jóvenes
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Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Varios bomberos recibieron disparos 
mientras respondían a un incendio de ma-
torrales en Coeur d’Alene, Idaho, informa 
KHQ, filial de la cadena estadounidense 
CNN, con base en información del jefe de 
Protección contra Incendios de Northern 
Lakes, Pat Riley.

La oficina del sheriff confirmó dos per-
sonas muertas, tras el tiroteo contra los 
bomberos. La situación sigue siendo activa.

Las autoridades dijeron que los agentes se-
guían “recibiendo disparos de francotirador”.

La Dirección de Emergencias del condado 
de Kootenai pidió a los habitantes de la zona 
que se refugien en el lugar y a los demás 
que eviten la zona. No hay sospechosos 
detenidos hasta ahora.

Las fuerzas del orden de varias jurisdic-
ciones están ayudando con la situación, 
dijo Riley a KHQ. Debido a lo ocurrido, los 
esfuerzos para combatir los incendios están 

Matan a dos Bomberos en Idaho
suspendidos de momento.

El gobernador Brad Little dijo en la plata-
forma social X que varios bomberos fueron 
atacados mientras respondían a un incendio.

“Este es un atroz ataque directo contra 
nuestros valientes bomberos”, dijo Little. 
“Pido a todos los habitantes de Idaho que 
recen por ellos y sus familias mientras es-
peramos saber más”.

El incidente se produjo aproximadamente 
a las 13:30, hora local, después de que el do-
mingo por la tarde se declarara un pequeño 
pero creciente incendio de matorrales en 
Canfield Mountain.

Cuando los bomberos acudieron al in-
cendio media hora más tarde, empezaron 
a recibir disparos de un desconocido en el 
bosque, según el teniente del Sheriff del 
Condado de Kootenai, Jeff Howard.

Se investiga si el incendio pudo haber sido 
provocado intencionadamente para atraer a 
los bomberos al lugar, añadió Howard.

Por Eduardo Dina, enviado

Junio 29, Nueva York, Nueva York (El 
Universal).- Mientras lanza besos, Victoria 
camina segura de sí misma por la ruta del 
Pride de Nueva York, con zapatos de tacón 
bajo, vestido rosa estilo rumbera y con 
mucho orgullo. La mujer trans mexicana 
cuenta que llegó hace 15 años a esta ciudad 
de Estados Unidos, donde “está muy bien” 
y “muy orgullosa” de apoyar a la población 
LGBT+ de México.

Como otros mexicanos en Nueva York, 
Victoria alza la voz por los migrantes, y la 
diversidad sexual: “Nosotras, como trans 
o como inmigrantes, también aportamos al 
país, pagamos impuestos, y también para mi 
comunidad y como inmigrantes que somos, 
nos están perjudicando mucho”.

Luis y Diego, de nacionalidad guatemalteca, 
asistieron al New York City Pride, donde unie-
ron sus voces como la de Victoria, en defensa 
de “quienes han construido Estados Unidos” 
y que hoy son blanco de las redadas del pre-
sidente Donald Trump: “Más conciencia, no 
más familias separadas, no más deportaciones. 
Muchas familias separadas, niños que queda-
ron sin sus papás, es hora de detenerlo” exigen, 
en declaraciones a El Universal.

“Marchamos por las deportaciones, por las 
injusticias que se han visto en nuestro país. 
Además, por las personas de la comunidad, 

En Ruta Pride Defienden a Migrantes
que somos trabajadoras, tenemos profesión... 
Somos personas que ofrecemos beneficios 
a la ciudad, merecemos respeto”, expresan.

Uri Fénix, de El Salvador, cuenta que 
asistió desde Boston, Massachusetts, para 
defender a los migrantes con un cartel que 
refiere que “diversidad es poder” y que los 
inmigrantes hacen grande a Estados Unidos: 
“Nosotros abogamos por toda la comunidad 
inmigrante, latina e hispana, que vive acá 
en Estados Unidos. Vengo a decir que las 
personas inmigrantes acá siguen siendo 
esenciales”, refiere el activista fundador de 
Brother y Sister.

Asegura Uri que la libertad que hoy vive, 
el gobierno estadounidense se la quiere 
robar: “Pero aquí estamos y no nos vamos”.

Los organizadores del Pride neoyorkino 
lanzan una advertencia: “¡El Pride está bajo 
ataque!”. 

Cerca de 2.5 millones asistieron al Pride 
de Nueva York. El contingente de México 
fue ovacionado. “¡I love México!”; “¡Viva 
México!” y “¡Tequila!” fueron alguno de los 
reconocimientos al contingente mexicano, 
también conformado por el gobierno de Jalisco 
y el consulado de nuestro país en Nueva York.

Luis Villaseñor, director del Fideicomiso 
Turístico de Puerto Vallarta, señala a El Gran 
Diario de México que se busca llevar “turismo 
rosa” a ese destino mexicano, y con los rasca-
cielos de testigoa, México lució en la marcha 
del orgullo de la ciudad de Nueva York.

Junio 30, Santiago, Chile (Prensa Latina).- 
Luego de ganar las elecciones primarias del 
pacto Unidad por Chile, Jeannette Jara llamó 
a la unidad del progresismo para continuar 
trabajando hoy para el país y ofrecerle una 
alternativa en los próximos comicios.

Jara, quien compitió por el Partido Co-
munista (PCCh), fue electa este domingo 
como la candidata del oficialismo a las 
presidenciales de noviembre, con 60,20 por 
ciento de los votos.

“Este es un proyecto colectivo en el que 
todas y todos han cumplido un rol funda-
mental. Lo he dicho varias veces, no vengo 
a vender promesas vacías, ni soluciones 
facilistas. No vengo con milagros, pero sí 
con la garantía de que trabajaremos incan-
sablemente por nuestro país”, dijo.

La representante del PCCh, apoyada por 
Acción Humanista y la Izquierda Cristiana, 
se impuso ampliamente a Carolina Tohá, 
del Partido por la Democracia, quien logró 
28,07 puntos, pese a contar con el respaldo 
de los socialistas, radicales, liberales y los 
demócrata cristianos.

En la contienda también participaron 
Gonzalo Winter, del Frente Amplio (9,02) y 
Jaime Mulet, de la Federación Regionalista 
Verde Social, (2,74).

“Este camino lo hemos recorrido juntos 
dos hombres y dos mujeres que aceptamos 
el desafío de construir desde nuestras posi-
ciones un camino común. Sin ellos nada de 
esto sería posible y es con ellos con quienes 
vamos a seguir transitando”, expresó.

Ante una multitud reunida en la avenida 
Ricardo Cumming, de esta capital, Jara 
saludó especialmente al Partido Comunista 
de Chile, del cual forma parte, así como a 
las demás colectividades de izquierda, pro-
gresistas y socialdemócratas que integran 
Unidad por Chile.

Además agradeció a la expresidenta Mi-
chelle Bachelet por trazar el camino para las 
mujeres de este país.

Chile: Comunista Gana la
Candidatura a la Presidencia

La también exministra de Trabajo consi-
deró entre las tareas principales de su pro-
grama avanzar en el crecimiento económico, 
lograr un salario vital para todos los traba-
jadores, fortalecer y modernizar el sistema 
de salud, poner énfasis en la salud mental 
y continuar con los programas de vivienda. 
La seguridad pública también estará dentro 
de sus prioridades, a fin de garantizar que 
la gente viva tranquila desde los barrios, las 
poblaciones y los centros laborales.

Jara deberá medirse en las urnas en no-
viembre próximo a Evelyn Matthei de la 
alianza conservadora Chile Vamos; a José 
Antonio Kast, del partido Republicano, de 
extrema derecha; Francesca Muñoz, del 
Social Cristiano, y Johannes Kaiser, del 
Nacional Libertario.

En su discurso, llamó “a no soltar las 
manos, sino tenerlas juntas para enfrentar 
desde la unidad política y social más amplia 
posible a la ultraderecha y detenerla. Esa es 
nuestra tarea para lo que viene”, expresó.

Junio 30, Ramala, Palestina (Prensa La-
tina).- Al menos 580 palestinos murieron 
y cuatro mil 216 resultaron heridos por 
ataques de soldados en los centros de distri-
bución de ayuda israelí-estadounidense en 
Gaza desde su apertura a finales del pasado 
mes, denunció hoy una fuente oficial.

La Oficina de Prensa del Gobierno en el en-
clave costero destacó en un comunicado que 
todos ellos son civiles hambrientos que bus-
can sobrevivir bajo el asedio y la inanición.

La institución condenó esos crímenes 
ejecutados por los militares contra civiles 
hambrientos.

Ante esa situación, llamó a la comunidad 
internacional a presionar a Israel para obli-
garlo a reabrir los cruces fronterizos de Gaza 
y permitir el ingreso de alimentos, medici-
nas, combustibles y otros productos vitales.

Israel Asesina a 580 Palestinos que Buscaban Alimentos
Casi a diario se reportan ataques de los 

uniformados contra los palestinos que se 
acercan a pedir comida en esos centros, 
muy criticados por la ONU y ONG globales.

Precisamente, la pasada semana el comi-
sionado general del Organismo de Obras 
Públicas y Socorro de las Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en Oriente 
Próximo, Philippe Lazzarini, afirmó que 
el nuevo sistema “se ha convertido en un 
campo de batalla”.

Ese método dista mucho de respetar el 
principio de humanidad. No está diseñado 
para combatir el hambre y a menudo se jus-
tifica con el pretexto de un desvío de ayuda 
que aún no se ha demostrado, advirtió.

Lazzarini señaló que, en lugar de una distri-
bución ordenada de alimentos, este mecanis-
mo genera deshumanización, caos y muerte.

También la Oficina del Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (Acnudh) criticó el mecanismo, 
creado por Israel y estados Unidos.

Las personas desesperadas en la Franja 
enfrentan la elección inhumana de morir 
de hambre o arriesgarse a ser asesinados 
mientras intentan obtener alimentos, denun-
ció la Acnudh.

Desde que la llamada “Fundación Huma-
nitaria de Gaza” comenzó a operar el 27 
de mayo, el Ejército israelí bombardeó y 
disparó diariamente contra los palestinos 
que intentaban alcanzar los puntos de dis-
tribución, criticó.

Ante esa situación, afirmó que “cada uno 
de estos asesinatos debe ser investigado de 
manera rápida e imparcial”.

Santiago, Chile.- Jeannette Jara (Foto: 
Grimanesa Riquelme/Prensa Latina)
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Junio 29, Miami Gardens, Florida (FIFA).- 
Harry Kane marcó doblete en la victoria 
del Bayern Munich sobre CR Flamengo 
en el Hard Rock Stadium para clasificar a 
los cuartos de final del Mundial de Clubes 
FIFA Ahora, el equipo de Vincent Kompany 
enfrentará al Paris Saint-Germain por un 
lugar en la semifinal, en el Mercedes-Benz 
Stadium, el próximo sábado.

El Bayern se puso en ventaja de dos goles 
gracias a un cabezazo involuntario de Erick 
Pulgar en propia puerta y con un remate 
desviado de Kane que entró pegado el poste. 
Gersón acortó distancias con un potente dis-
paro, pero Leon Goretzka amplió la brecha 
con el 3-1 antes del descanso.

Jorginho volvió a meter a su equipo al 
partido desde el punto penal tras una mano 
cometida por Michael Olise. Pero cuando 
Flamengo se lanzó por el empate, Kane 
liquidó sus esperanzas con un control ex-
quisito y una brillante definición para sellar 
la victoria.

Goles del Flamengo: Gerson (33’), Jor-
ginho (54’)

Bayern Despacha al Flamengo
Goles del Bayern: Erick Pulgar OG (6’), 

Harry Kane (9’ y 73’), Leon Goretzka (41’)

Declaraciones

“Nos queda simplemente reconocer la 
superioridad de nuestro rival. Son muy 
buenos, lo sabíamos. En este nivel, cualquier 
error es fatal. Los que merecían avanzar, 
avanzaron”.

Filipe Luis, director técnico del Flamengo.
“Fue un partido difícil ante un buen 

equipo. Creo que jugamos bien por largos 
periodos del partido, pero ellos seguían 
buscando. Lo hicieron difícil para nosotros, 
especialmente en el segundo tiempo. Eso 
hizo que el cuarto gol fuera muy importante 
para nosotros. Contra el PSG será otro par-
tido complicado. Han tenido una increíble 
temporada. Ya los enfrentamos y ganamos, 
necesitamos llevar esa sensación al partido, 
aunque sabemos que no será fácil. Pero 
hemos demostrado que podemos vencer a 
cualquiera”.

Harry Kane, delantero del Bayern.

Junio 29, Washington, D.C. (Prensa La-
tina).- Los octavos de final del Mundial de 
Clubes de la FIFA arrancaron con un Paris 
Saint-Germain (PSG), que demostró hoy su 
clase como campeón de Europa al vencer al 
Inter Miami 4-0, en la ciudad estadouniden-
se de Atlanta.

Con doblete de Joao Neves, un gol de 
Achraf Hakimi y uno en contra de Tomás 
Avilés, PSG vulneró la portería cuatro veces 
dejando fuera de competencia al Inter de 
Lionel Messi.

Ahora el once parisino, del entrenador 
Luis Enrique, se quedará en Atlanta para 
su partido de cuartos de final del Mundial 
de Clubes, el próximo 5 de julio, frente al 
Bayern Múnich.

Fue un tope con mucho morbo por ver a 
Messi frente a un equipo del que salió para 
llegar al conjunto rosado de la MLS, pero 
que dominó de forma aplastante el vigente 

PSG Aplasta al Inter Miami
campeón de la Champions League, reseña-
ron medios locales.

Destacó en el tope que en el minuto 62, 
Ousmane Dembélé hizo su debut en el tor-
neo luego de recuperarse de una lesión en el 
cuádriceps de la pierna izquierda.

Y aunque el Inter de Messi trató de reac-
cionar, no logró acotar distancias.

En efecto, va quedando menos para el 
partido más importante del Mundial de 
Clubes Estados Unidos 2025, el número 
63 de la edición en curso y el primero bajo 
este formato de 32 equipos. El campeón de 
estreno se conocerá el 13 de julio en la gran 
definición agendada en Nueva Jersey.

El pasado 31 de mayo, el PSG se convirtió, 
con su histórico 5-0 en la final ante el Inter, 
en el vigésimo cuarto plantel que se proclama 
campeón de Europa y la primera vez en que 
el club francés levanta la preciada Orejona 
desde su fundación el 12 de agosto de 1970.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La diosa Fortuna le sonrió a Estados 
Unidos. La selección de las Barras y las 
Estrellas superó a Costa Rica en tanda de 
penaltis (4-3) y consiguió el último boleto a 
las semifinales de la Copa Oro 2025, donde 
se verá las caras con la Guatemala de Luis 
Fernando Tena.

Luego de un intenso empate (2-2) en los 
90 minutos, los de Mauricio Pochettino 
consiguieron su clasificación, desde los 
once pasos, y evitaron un duelo son sabor 
mexicano. Miguel Herrera y el Flaco Tena 
no se verán las caras la siguiente instancia.

Los costarricenses Juan Pablo Vargas, 
Francisco Calvo y Andy Rojas fallaron sus 
disparos desde el manchón y provocaron que 
Estados Unidos avanzara a la siguiente ronda

Tyler Adams, Malik Tillman, Alex Free-
man y Damion Downs no desperdiciaron 
su oportunidad 

Como era de esperarse, el partido fue más 
que reñido. Las dos escuadras salieron con el 
deseo de instalarse entre las cuatro mejores 
y ofrecieron una digna actuación en la casa 
de los Vikingos de Minnesota de la NFL, el 
U.S. Bank Stadium.

EU Sufrió Ante Costa Rica
Además, el duelo entre estadounidenses 

y ticos estuvo aderezado por la polémica. 
Dos penaltis señalados, un pequeño conato 
de bronca y casi 30 faltas cometidas entre 
ambas selecciones le añadieron un toque 
picante a este histórico enfrentamiento.

Estados Unidos tomó la iniciativa, se 
adueñó del balón y fue el que más buscó 
la portería rival, mientras que Costa Rica 
aceptó cederle el protagonismo y apostó por 
jugar al contragolpe. 

Los dirigidos por Miguel Herrera aprove-
charon las pocas oportunidades que genera-
ron. Realizaron tres disparos al guardameta 
Matt Freese y consiguieron dos anotaciones, 
cortesías de Francisco Calvo (12’) y Alonso 
Martínez (71’).

Mientras que los goles de la selección de 
las Barras y las Estrellas llegaron gracias 
a Diego Luna (43’) y Maximilian Arfsten 
(47’), que sirvieron para meterle presión al 
rival y obligarlo a no bajar los brazos en el 
U.S. Bank Stadium.

Estados Unidos sufrió, pero cumplió al 
meterse a las semifinales. Ahora, se enfren-
tará a una sorpresiva y aguerrida Guatemala 
por un boleto a la final.

Junio 29, Minneapolis, Minnesota (Con-
cacaf).- La Copa Oro de la Concacaf 2025 
continuó con el empate 1-1 entre Guatemala 
y Canadá en el tiempo reglamentario, con 
victoria final para Guatemala por 6-5 en la 
tanda de penales, en los cuartos de final dis-
putados el domingo en el U.S. Bank Stadium 
de Minneapolis, Minnesota.

Óscar Santis tuvo una oportunidad tem-
prana para abrir el marcador al minuto 7 
con un disparo de derecha desde el centro 
del área, pero el portero canadiense Dayne 
St. Clair detuvo el intento.

Jonathan David convirtió desde el punto 
penal al minuto 30 para darle la ventaja a 
Canadá. Con ese gol, David llegó a ocho 
anotaciones en ocho partidos y amplió su 
liderazgo como máximo goleador histórico 
de Canadá en la Copa Oro.

Los Rojos jugaron el resto del partido con 
nueve hombres tras la expulsión de Jacob 
Shaffelburg al 45+4’.

Rubio Rubín igualó al minuto 69 con un 
potente cabezazo tras un centro de Santis 

Guatemala Echa a Canadá
desde la banda izquierda, salvando a los 
Chapines de la eliminación y enviando el 
partido a la tanda de penales.

Promise David abrió la tanda anotando 
para Canadá, y Santis respondió con un gol 
para Guatemala.

Los siguientes tres cobradores de cada 
equipo también convirtieron: Daniel Jebbi-
son, Derek Cornelius y Mathieu Choinière 
por Canadá, mientras que Nicolás Samayoa, 
Aarón Herrera y Darwin Lom lo hicieron 
por Guatemala.

El portero guatemalteco Kenderson Na-
varro atajó el disparo de Cyle Larin, pero 
José Pinto envió su remate desviado. Nathan 
Saliba anotó para Canadá, y Pedro Altán 
igualó para los centroamericanos.

Luc de Fougerolles estrelló su disparo 
en el travesaño. Finalmente, José Morales 
convirtió el penal decisivo para sellar la 
victoria 6-5 de Guatemala desde los once 
pasos y asegurar su regreso a las semi-
finales de la Copa Oro por primera vez 
desde 1996.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Chivas terminó alzando la Copa del 
Bienestar en el cuadrangular que se disputó 
en Zacatecas. Ya con el estratega argentino 
Gabriel Milito en el banquillo, el Rebaño se 
impuso 3-2 para derrotar a los Mineros, y 
con ello, alzar su segundo título de pretem-
porada, tras la Copa Morelos.

Desde los primeros minutos, el conjunto 
rojiblanco impuso condiciones dentro del 
terreno de juego y lo reflejó con una anota-

Chivas Conquista la “Copa del Bienestar”
ción de Erick Gutiérrez con un disparo de 
tiro libre (15’).

Al 28’, Alan Pulido incrementó la ven-
taja en el marcador, mediante un disparo 
desde los once pasos por parte de Alan 
Pulido.

Cuando parecía que el Rebaño tenía todo 
controlado, y que solamente sería un trá-
mite, los Mineros emparejaron el marcador 
con anotaciones de Sergio de los Ríos (35’) 
y Jonathan Martínez (58’).

Cuando parecía que el partido se iría al 
alargue, apareció Teun Wilke para sellar el 
triunfo del Rebaño (83’).

“Va a subir el nivel. Traemos muy buen 
equipo y vamos a ir por todo en este torneo”, 
comentó Alan Pulido tras alzar el título del 
torneo.

Cruz Azul 2, Santos Laguna 0

Cruz Azul consiguió su primera victoria 
con Nicolás Larcamón como su director 
técnico. La Máquina se impuso a Santos 
2-0 para cerrar su preparación en el torneo 
de pretemporada de la Copa del Bienestar.

A diferencia del partido del viernes ante 

Mineros, el estratega argentino hizo cam-
bios en el equipo: el arquero Kevin Mier, 
Willer Ditta y Mateusz Bogusz en el once 
titular, mientras que otros, como Gonza-
lo Piovi, Omar Campos, Luka Romero 
“Nacho” Rivero y Giorgos Giakoumakis 
repitieron.

Al 26’, La Máquina abrió el marcador, 
tras una jugada en donde Giakoumakis puso 
un servicio para que el disparo del polaco 
Bogusz fuera desviado por el canterano de 
Santos en propia puerta.

Minutos más tarde, Bogusz puso un ser-
vicio para que el juvenil Amaury García 
apareciera de segunda línea para sacar un 
disparo que fue al fondo de las redes (31).
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El quinto y decisivo juego se llevará a cabo el próximo martes

Panteras Reacciona en Casa y Obliga al Quinto Partido

Por Luis “Tigre” Baraldi

Vamos Deportes
CARLOS ALCARAZ y Jannik Sinner, 

así como Aryna Sabalenka y Coco Gauff, 
son los grandes protagonistas de Wimble-
don 2025, que hoy inicia. No debemos 
descartar las sorpresas, ni a la juventud, 
que –por lo regular– en los torneos del 
Grand Slam se dan a conocer y se confir-
man entre la élite.

SERÁN 15 días de intensa actividad, 
con tenistas de primer nivel, así como del 
segundo nivel de las clasificaciones, ya que 
son cuadros de 128 jugadores en hombres y 
mujeres. El campeón y la campeona tendrán 
que ganar siete partidos.

EL ALL England Club, localizado en la 
pequeña ciudad de Wimbledon (aledaña a 
Londres), es la sede del evento de tenis de 
mayor prestigio, el más mediático, el más 
importante para cualquier jugador, sin dejar 
a un lado el Australian Open, el Roland 
Garros y el US Open, que tienen la misma 
importancia en puntos, pero ganar Wimble-
don es especial.

MADISON KEYS y Sinner fueron los 
campeones en Australia, Alcaraz y Gauff en 
Roland Garros, así que Wimbledon definirá 
posiciones.

SINNER, DE 23 años, y Alcaraz, de 22, 

* Wimbledon 2025 y lo que nos Espera

conforman la rivalidad que dará de qué ha-
blar, después de la épica final que celebraron 
en París, ganada por Carlos.

UN TORNEO del Grand Slam reúne a 
jugadores de gran nivel, que son los prime-
ros 15 o 20 del ranking mundial (tanto en 
hombres como mujeres), a los tenistas del 
segundo nivel, así como a los jóvenes que 
son los y las que están luchando por obtener 
puntos para estar en estos torneos. Se les 
abre la oportunidad de jugar con mejores 
clasificados.

EN WIMBLEDON, seguiremos al 
mexicano Santiago González (a sus 42 
años), quien ha recuperado posiciones, 
situándose de nueva cuenta entre los mejo-
res doblistas del mundo. Está jugando con 
Austin Krajicek de EU como pareja y hace 
dos días ganaron el ATP de Mallorca. Es el 
tenista mexicano más respetado en varias 
décadas y con amplias posibilidades de 

llegar lejos en Wimbledon.

OTRO MEXICANO  en dobles es 
Miguel Ángel Reyes Varela, quien jugará 

con Sriram Balaji de India. En mujeres, 
Giuliana Olmos cumple 25 participacio-
nes en torneos del Grand Slam, siendo un 
récord impresionante para una mexicana. 
Renata Zarazúa participará en dobles, con 
Giuliana.

RENATA ES la única mexicana jugando 
sencillos, en su séptima ocasión consecutiva 
como participante en torneos del Grand 
Slam, en el cuadro final. (El Universal)

luis@vamosdeportes.com

Junio 29, Viena, Austria (Prensa Latina).- 
El piloto británico Lando Norris ganó hoy el 
Gran Premio de Austria de Fórmula Uno, que 
se disputó en el Red Bull Ring de Spielberg.

Norris mandó por delante de su com-
pañero de escudería, el australiano Oscar 
Piastri, y del monegasco Charles Leclerc, 
que acabó tercero.

Para el inglés, de 25 años, fue su séptima 
victoria en la F-1, y la tercera del año.

En tanto, Piastri mantuvo el liderato del 
Mundial de pilotos con 216 puntos, 15 
más que Norris y con 61 de ventaja sobre 

Piastri Sigue en la Cima

Norris Ganó el GP de Austria
el cuádruple campeón mundial neerlandés 
Max Verstappen.

Mad Max se tuvo que retirar este domingo 
al accidentarse en la tercera curva con el 
debutante italiano Andre Kimi Antonelli, 
responsable de un incidente que también lo 
obligó a abandonar.

Durante la prueba el debutante brasileño 
Gabriel Bortoleto sumó sus primeros puntos 
en la categoría reina, al acabar octavo.

La próxima parada de la F-1 será el próxi-
mo fin de semana en Silverstone, sede del 
Gran Premio de Gran Bretaña.
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Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El influencer Rodolfo “Fofo” Már-
quez, condenado a más de 17 años de prisión 
por tentativa de feminicidio, habría relatado 
presuntas vejaciones sufridas en prisión.

Así lo aseguró el youtuber español Do-
minguero, quien en sus redes difundió una 
supuesta llamada telefónica con su “amigo”, 
grabada cuando “Fofo” aún estaba internado 
en el penal de Barrientos.

Aunque ni su familia ni la defensa han 
confirmado la autenticidad del audio di-
vulgado, el video titulado “Confesiones de 
Rodolfo Márquez desde la cárcel” circula 
en redes y ha generado polémica.

Fui Abusado Sexualmente: “Fofo”
“Me han torturado, extorsionado, estoy 

lastimado. Me dejaron sin bóxers, me golpea-
ron, hasta me zafaron el hombro”, se escucha 
decir. También afirma haber sido víctima de 
abuso sexual: “Me gustan las mujeres y abu-
saron de mí, un hombre. Es horrible”, detalló.

Presuntamente, “Fofo” señala extorsiones 
por hasta cinco millones de pesos, falta de 
atención médica y haber sido amenazado 
antes de cada audiencia. Reconoció que 
actuó mal, pero dijo: “No es para tanto”.

Dominguero dijo que publicó la llamada 
hasta ahora por la seguridad de “Fofo” y 
porque, al estar en Texcoco, le será más 
fácil visitarlo.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- La estrella del pop Beyoncé aplicó un 
“Houston, tenemos un problema”, y es que 
en su concierto del sábado en esta ciudad se 
suscitó una falla técnica que la puso en riesgo.

Todo sucedió cuando la cantante interpre-
taba su balada country 16 Carriages, en la 

Beyoncé se Puso en Riesgo
que ella queda suspendida en el aire en un 
Cadillac rojo. El momento se intensificó 
cuando la artista notó que el vehículo co-
menzaba a inclinarse peligrosamente.

“¡Paren! Paren, paren, paren, paren”, excla-
mó la cantante de 43 años, deteniendo abrup-
tamente el espectáculo, en el NRG Stadium.

El incidente realmente pudo haber tenido con-
secuencias graves; sin embargo, se solucionó 
y todo quedó como una anécdota sin heridos y 
con la artista descendiendo sonriente y reafir-
mando su vínculo con sus miles de seguidores 
que llenaron el recinto: “Si alguna vez caigo, sé 
que ustedes me atraparán”, expresó.

La empresa Parkwood Entertainment, 
responsable de la producción, emitió un 
comunicado poco después del incidente.

“Un fallo técnico provocó que el coche se 
inclinara”, explicó la compañía. “Fue baja-
da (Beyoncé) rápidamente y nadie resultó 
herido. El espectáculo continuó sin más 
incidentes”, añadió el comunicado.

La falla en el show de Beyoncé fue muy 
comentada en redes sociales.

Junio 29, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El actor William Levy podría enfrentar 
serios problemas legales tras no asistir, por 
segunda ocasión, a una audiencia relaciona-
da con su arresto por intoxicación pública, 
alteración del orden y allanamiento de pro-
piedad privada en Estados Unidos.

Según información publicada por Uni-
visión, la cita estaba programa para el 26 
de junio y tenía como propósito dar segui-
miento al caso. Sin embargo, ni el actor ni 
su abogada acudieron al llamado.

Ahora, de acuerdo con un reporte de la 
periodista Mandy Fridmann, el galán de te-
levisión recibió un ultimátum por parte de la 
jueza Melinda Brown, para que se inscriba en 
un el programa Desvío para Delitos Menores 
(NDP por sus siglas en inglés), el cual con-
templa talleres de control de ira, prevención 
de drogas y servicio comunitario.

Levy tiene de plazo hasta este lunes 30 
de junio para iniciar en el programa, de no 
hacerlo perdería el beneficio de evitar un 
juicio ordinario y se arriesgaría a enfrentar 
un proceso penal más severo, incluida la 
posibilidad de prisión.

Asimismo, se fijó una nueva audiencia 
para el próximo 11 de julio, en la que debe-
rá comprobar que ya está cumpliendo con 

William Levy, en lío Legal
todos los requisitos del programa.

Según medios estadounidenses, Levy no 
habría asistido a la corte por compromisos 
laborales, actualmente, el actor se encuentra 
promocionando su más reciente película 
Bajo un volcán.

¿Por qué fue Arrestado William Levy?

El caso se remonta al 14 de abril, cuando fue 
arrestado en el estado de Florida luego de un al-
tercado en un restaurante. Según varios testigos, 
el actor acudió al lugar con un grupo de amigos, 
pero, al final de la noche, se habría negado a 
pagar la cuenta desatando una discusión.

Levy fue detenido y pasó la noche en la cár-
cel del condado de Broward y, al día siguiente, 
compareció ante un juez que le impuso una 
fianza de 250 dólares por cada cargo.

Por Gil Barrera

Quizá Hablemos de ti
VAYA FORMA de pasar facturas a 

quienes incomodan a ciertas empresas. Con 
herramientas corporativas y egos inflados, 
me comentan que ejecutivos de plataformas 
como Netflix y Telemundo han decidido 
obstaculizar una causa filantrópica que apo-
ya a niños con cáncer, como represalia con-
tra el abogado Guillermo Pous, incluyendo 
a su empresa productora Pink Tiger Group.

DESDE HACE años, Pous, además de ser 
un abogado exitoso de grandes estrellas, ha 
impulsado una campaña para recaudar fondos 
en beneficio de niños que luchan contra esta 
enfermedad, convocando a celebridades para 
amplificar el mensaje y generar apoyo.

SIN EMBARGO, aseguran que los res-
ponsables de contenido en ambas empresas 
han enviado un mensaje contundente: mien-
tras el abogado esté vinculado a litigios con 
personajes asociados a sus producciones, 
sus talentos no podrán participar ni dar tes-
timonio alguno relacionado con esta causa.

* Vetan a Guillermo Pous
ESTE TIPO de restricciones no afectan 

a Pous directamente, sino a los niños que 
dependen de la visibilidad de la campaña 
para recibir ayuda. 

LA POSTURA resulta especialmente 
dura si se considera que la campaña no busca 
lucro y ha sido completamente transparente. 

CELEBRIDADES, AÚN sin aportar 
económicamente, han permitido que se 
generen recursos mediante actividades 
como rutas ciclistas patrocinadas, cuyos 
kilómetros recorridos se traducen en apoyos.

EL TRASFONDO parece más personal 

que profesional. Por un lado, Pous ya no 
representa a Iván Aguilera, vinculado a un 
documental sobre Juan Gabriel, y por otro, 
su despacho emitió una advertencia legal 
contra el incipiente conductor de Telemun-
do, Carlos Adyan, por un conflicto con la 
actriz Gabriela Spanic, también defendida 
en su momento por el abogado. 

CASUALMENTE, A raíz de ambas si-
tuaciones, Pous fue notificado de la decisión 
de limitar el apoyo, lo que deja en claro que 
el enojo de los “ejecutivos de cartón” que 
giraron la orden pesa más que el bienestar 
de cientos de niños beneficiados.

ESTE TIPO de decisiones, carentes de 
ética, exponen el abuso de poder de emplea-
dos que anteponen intereses personales a 
causas sociales.

HOY TIENEN una posición que no 
siempre corresponde a su mérito, y mañana 
podrían tener que justificar los recursos que 
desviaron o las decisiones que tomaron desde 
el privilegio que les otorgó una empresa, que 
los hace sentir que operan desde un púlpito.

GUILLERMO POUS analiza llevar el 
caso ante organismos internacionales para 
visibilizar este atropello, no por él, sino por 
los niños a los que representa. Porque esto no 
es una disputa de empresas, sino un reflejo del 
poder mal entendido de unos jefecillos balines.

POR HOY es todo, nos leemos la próxi-
ma aquí donde quizá hablemos de ti. (El 
Universal)
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Por Frei Betto

En este 2025 conmemoramos los 40 años 
del lanzamiento de Fidel y la religión. La 
entrevista que Fidel Castro me concedió 
en mayo de 1985 hizo historia: estableció 
la plena libertad religiosa en el socialismo 
cubano. En la Constitución del país, el 
carácter ateo del Estado fue sustituido por 
el carácter laico. Los estatutos del Partido 
Comunista también fueron modificados para 
permitir que los creyentes se afiliaran a él 
sin que renegaran de su fe.

Fidel, que estaba dotado de una memoria 
prodigiosa y una profunda erudición históri-
ca, fue el primer líder comunista en el poder 
que reconoció el carácter liberador de la re-
ligión. Su abordaje del fenómeno religioso, 
al igual que la de Marx, era dialéctica: la 
religión, como la política, puede servir tanto 
para liberar como para oprimir, depende de 
cómo la asimila el pueblo. Las opiniones 
del líder cubano no eran sólo expresiones 
de su pensamiento vigoroso, sino que tenían 
también el valor de un testimonio de vida, 
porque había tenido una formación cristiana 
en la infancia y la adolescencia, tanto en 
el seno de la familia, por intermedio de su 
madre, como en la escuela de los padres 
lasallistas y jesuitas.

Fidel y la Religión: la 
Edición de los 40 Años

Al realizar una nueva interpretación del fe-
nómeno religioso basada en el pensamiento 
marxista, valorizar la Teología de la Libera-
ción y reconocer el papel revolucionario de 
cristianos en movimientos de liberación de 
la América Latina y el Caribe, Fidel superó 
la errónea hermenéutica del axioma de Marx 
que aparece en La crítica de la Filosofía 
del Derecho de Hegel (1843): “la religión 
es el opio del pueblo”. Descontextualiza-
do de su origen dialéctico, ese aforismo 
se había transformado en una especie de 
dogma secular e inducido a movimientos 
y partidos comunistas a adoptar el ateísmo 
como un elemento intrínseco de la opción 
revolucionaria. Ese error histórico impidió 
que en muchos países –principalmente de 
la América Latina, donde existe una fuer-
te tradición ibérica y católica– las masas 
oprimidas, profundamente religiosas, de-
sarrollaran plenamente su conciencia crítica 
ante la opresión.

En los países socialistas se sedimentó 
una engañosa dicotomía: los creyentes eran 
considerados potencialmente contrarrevolu-
cionarios. Esa visión obligó a innumerables 
militantes comunistas con convicciones 
religiosas a asumir una doble identidad: la 
de creyentes en la esfera privada y familiar, 
y la de ateos en la vida social y al afiliarse a 

partidos comunistas.
El pueblo cubano, como la mayoría de 

las naciones caribeñas y latinoamericanas, 
siempre ha sido culturalmente religioso, 
gracias a la evangelización europea y a la 
influencia de las tradiciones religiosas de 
matriz africana e indígena. Al retomar la 
lectura dialéctica del fenómeno religioso, 
en sintonía con Marx y Engels, Fidel des-
encadenó una verdadera revolución cultural 
al interior de la Revolución Cubana: en los 
primeros días después del lanzamiento en 
Cuba se vendieron 300 mil ejemplares de 
la obra, y a lo largo de los años las reim-
presiones han superado el millón de copias.

Fidel y la religión tuvo de inmediato 
ediciones extranjeras. Ha sido traducido a 
más de 24 idiomas y publicado en 33 países. 
En algunos, como Bolivia y la India, han 
circulado ediciones en diferentes lenguas 
locales. Pero su impacto más fuerte fue en 
el mundo socialista.

Publicado en la Unión Soviética, China, 
Checoslovaquia, Polonia y Alemania Orien-
tal, el libro llevó a las autoridades comunis-
tas a reconocer el error de relegar la práctica 
religiosa a la esfera privada y prohibirles a 
los creyentes el acceso a funciones públi-
cas y a determinadas profesiones, como el 
magisterio. Eso condujo a que me invitaran, 

junto a teólogos de la liberación, a debatir 
con dirigentes comunistas la relación entre 
el marxismo y el cristianismo, la religión y 
el socialismo. Ya era demasiado tarde. El 
Muro de Berlín comenzaba a dar señales de 
derrumbe. Los relatos de esos viajes están 
recogidos en mi libro Paraíso perdido: 

viajes a los países socialistas (Editorial de 
Ciencias Sociales, La Habana, 2016).

Al contrario de lo que suponían los pensa-
mientos tradicionales positivista y marxista, 
la religión no desapareció ni se debilitó con 
el avance de la ciencia y la modernidad. 
Cuanto más revela su carácter prometeico 
la creatividad humana, más recurren los 
pueblos a las religiones como sistemas de 
sentido de vida. Por eso las fuerzas de de-
recha nunca han fomentado los prejuicios 
antirreligiosos. Por el contrario, hoy más 
que nunca, procuran manipular la religión 
para legitimar sus intereses y ambiciones al 
reforzar la naturalización de la desigualdad 
social, fomentar la meritocracia y alimentar 
los prejuicios antisocialistas.

Siguiendo las huellas de Fidel debemos 
continuar rescatando la dimensión liberado-
ra de la religión, ese “suspiro de la criatura 
oprimida, corazón de un mundo sin corazón, 
espíritu de una época sin espíritu”, como la 
describiera Marx. Les cabe al pensamiento 
marxista y a la Teología de la Liberación 
profundizar y contextualizar en la actua-
lidad la consistente visión de Fidel sobre 
la religión y la revolución, expresada en la 
entrevista contenida en Fidel y la religión. 
Es preciso dejar claro que todo comunista 
verdadero es, en esencia, un cristiano, aun-
que no crea; y que todo cristiano verdadero 
es, en esencia, un comunista, aunque no lo 
sepa. Y que socialismo es el nombre político 
del amor.

Frei Betto y Fidel Castro
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Por Marcelo Colussi

Democracia Burguesa: 

¿fin de la Historia?

En 1992, luego de la caída del emblemáti-
co Muro de Berlín, inmediatamente vendido 
en trozos para turistas que compraban un 
“souvenir” de épocas ya pasadas –y que, 
para la derecha triunfante, no deberían 
volver nunca más–, el pensador nipón-
estadounidense Francis Fukuyama escribía 
su hoy ya clásico libro El fin de la historia 
y el último hombre. Planteaba allí que con 
la caída del socialismo real quedaba feha-
cientemente demostrado que el socialismo 
era una quimera, un sueño trasnochado que 
no tenía posibilidad de consumarse en la 
realidad.

Ante la desintegración del campo socia-
lista europeo y la desaparición de la Unión 
Soviética, la síntesis de su texto: “fin de 
la historia y de las ideologías” pretendía 
resumir el triunfo inapelable de las “demo-
cracias de mercado” (léase: capitalismo puro 
y duro, con formas políticas de democracia 
burguesa, con elección de autoridades por 
voto popular). La economía planificada y 
el partido único, según su parecer –y el de 
la clase dominante mundial, que levantó el 
grito triunfal de Fukuyama como una con-
signa sin atenuantes– pasaban a ser rémoras 
de la historia.

Lo curioso es que unos pocos años 
después, en el 2004, en su nuevo libro 
Construcción del Estado: gobierno y orden 
mundial en el siglo XXI, afirmó algo radical-
mente antitético: “Defiendo la construcción 
del Estado como uno de los asuntos de ma-
yor importancia para la comunidad mundial, 
dado que los Estados débiles o fracasados 
causan buena parte de los problemas más 
graves a los que se enfrenta el mundo: la 
pobreza, el sida, las drogas o el terrorismo”. 
¿Por qué este cambio? Difícil y complejo de 
explicar; lo que podría decirse rápidamente 
es que la constatación de cómo siguieron 
las cosas luego de esa caída del socialismo 
real no auguraron un mundo radiante para la 
gente, para la amplia población del planeta. 
Sin dudas Fukuyama tomó nota de eso. Mu-
chas empresas privadas siguieron haciendo 
buenos negocios, y la democracia represen-
tativa –la que se promociona como la única 
y verdadera democracia: de la popular, de 
la democracia de base, no se habla– siguió 
cambiando autoridades periódicamente, 
pero las hambrunas, la explotación y las 
penurias de grandes mayorías continuaron.

La democracia, digámoslo claramente 
sin cortapisas, es la democracia del capita-
lismo: aunque se vote cada cierto tiempo, 
la estructura de base no se toca. “Si votar 
sirviera de algo, ya estaría prohibido”, dijo 
Eduardo Galeano.

Es más que obvio que la historia no está 
terminada, y que las ideologías siguen sien-
do el cemento fundamental que mantiene en 
pie el edificio económico-social. Además de 
la represión abierta, si no hubiera ideología 
¿cómo se mantendrían las sociedades? 
Como dijo alguien, remedando el superyo 
freudiano: la ideología es el policía que todo 
el mundo lleva en su cabeza.

El discurso dominante de estos últimos 

La Historia no ha Terminado: África lo Demuestra 

años –naturalmente ideológico– presentó 
al socialismo como una pieza de museo. La 
corporación mediática capitalista se encargó 
de mostrar el “estrepitoso fracaso” del socia-
lismo en Cuba, en Venezuela, en Nicaragua, 
y ni qué decir del “vergonzoso colapso” de 
la URSS o el paso a mecanismos de mercado 
en China que, según esa ideológica visión, 
fue lo que catapultó su fabuloso crecimiento 
económico. De todos modos, cuando se 
habla de esos presuntos fracasos, no olvidar 
que la Unión Soviética fue destruida en un 
75 por ciento de su infraestructura sumando 
25 millones de muertos ante el ataque nazi 
en la Segunda Guerra Mundial, que Vietnam 
recibió casi 400 millones de toneladas de na-
palm y que la isla de Cuba lleva 62 años de 
inmisericorde y criminal bloqueo, todo por 
la osadía de querer dejar atrás el capitalismo. 
¿Algún país capitalista pudo desarrollarse en 
condiciones similares?

Presentar al socialismo como un fracaso es 
un mensaje altamente ideológico. Le guste o 
no a la derecha, el socialismo sigue siendo 
siempre una fuente de esperanza. Por cierto, 
no está muerto, y para muestra, lo que está 
sucediendo ahora en el Sahel, África.

La dictadura de mercado de Occidente, 
capitaneada por Estados Unidos, muestra 
la “democracia” –democracia burguesa, 
representativa, donde el votante no decide ni 
manda nada más allá de su sufragio– como 
un bien supremo. Repugnante engaño que 
encubre la explotación de clase: se puede 
acudir a las urnas cuantas veces se quiera, 
pero la situación de base no cambia. Cabo 
Verde, en África, excolonia portuguesa, 
hoy utilizado por la NASA para realizar sus 
estudios sobre los huracanes del Océano 
Atlántico, es el primer país en ese conti-
nente en orden a las mediciones de “apego 
a la democracia”, según los criterios de 
las potencias occidentales, con elecciones 
periódicas y división de poderes, y uno de 
los pocos de toda la región que permite los 
desfiles lésbico-gay. Sin embargo, dada la 
falta de oportunidades de desarrollo econó-
mico que presenta –vive básicamente del 
turismo, pues fuera de sus playas tropicales, 
el interior es desértico (hambrunas a la vista) 
y el cambio climático tiende a desaparecerlo 
bajo las aguas oceánicas– tiene una mayor 
cantidad de población viviendo en la diás-
pora que dentro del propio territorio (el 
doble exactamente), pues la gente huye de 
la pobreza crónica. Es evidente: democracia 
al estilo occidental –que se presenta como el 
modelo “correcto”–, pero situación concreta 
de la población espantosa. El problema real, 
ya sabemos, no es la forma política, sino la 

estructura económico-social.

Hay Otras Democracias:
las de Base, las Populares

En la región del Sahel, en África del nor-
te, zona semidesértica de transición entre 
el desierto del Sahara y la selva tropical 
que se extiende desde el Océano Atlántico 
hasta el mar Rojo, se encuentra un territorio 
particularmente empobrecido. En términos 
administrativos está formado por Senegal, 
Gambia, Mauritania, Guinea, Malí, Burki-
na Faso, Níger, Chad, Camerún y Nigeria. 
Esos países se ubican entre los más pobres 
del mundo. O, mejor dicho, sus poblacio-
nes son las más empobrecidas de toda la 
humanidad, campeando las hambrunas y 
la falta casi total de servicios públicos, con 
condiciones de vida infrahumanas. Allí, 
por situaciones que sin dudas tienen una 
historia concreta –recordemos, por ejemplo, 
la Conferencia de Berlín, entre 1884 y 85, 
donde las potencias europeas se dividieron 
el continente africano sobre un mapa sin la 
presencia de ningún representante local–, 
se asiste como resultado de esa violencia 
suprema a la actual inestabilidad política de 
la región, plagada de problemas y guerras 
interminables, provocadas, en definitiva, por 
el “culto y desarrollado” Occidente capita-
lista. El “divide y vencerás” ahí está vigente 
sin atenuantes. Si allí existen los grupos 
fundamentalistas islámicos con considera-
bles cuotas de poder –Al Qaeda, Jama’at 
Nasr al-Islam wal Muslimin (JNIM), el 
Estado Islámico– no olvidar que ellos son 
producto de las políticas de la CIA que les 
dieron forma originalmente, como meca-
nismos protectores contra las propuestas de 
izquierda. No está de más recordar que para 
1914, cuando comienza la Primera Guerra 
Mundial, el 90 por ciento de África estaba 
bajo dominio colonial europeo, situación 
que, con nuevas modalidades –neocolonia-
lismo y dependencia total en lo financiero 
y tecnológico– continúa. Las guerras que 
asuelan al continente son una vergonzosa 
herencia del reciente pasado colonial, todo 
lo cual no deja de ser buen negocio para 
quienes fabrican armas, casualmente, las 
potencias capitalistas.

Esa región del Sahel, empobrecida hasta 
la médula, tiene una gran, inconmensurable 
riqueza: en su subsuelo anidan enormes 
reservas de minerales, codiciados en forma 
creciente por la industria capitalista de las 
potencias occidentales. Hay allí depósitos de 
oro, uranio, diamantes, tierras raras, hierro, 
litio, fosfatos, carbón, petróleo, gas, mag-
nesio y algún otro elemento de alto valor. 
Riqueza para las potencias neocoloniales, 
pobreza extrema para la población del lu-
gar; riqueza para los países metropolitanos 
(Europa Occidental y Estados Unidos) al 
llevarse esos recursos, penurias extremas 
para la población que ve cómo se produce 
esa vergonzosa rapiña sin poder reaccionar. 
“Sin África, Francia no tendría historia en 
el siglo XXI”, dijo sin ninguna vergüenza 
el presidente ¿socialista? francés François 
Mitterrand, en abierta alusión a los recursos 
que rapiña la metrópoli en sus ex colonias 
(ahora neocolonias): el uranio de Nigeria, 
el petróleo de Gabón y Costa de Marfil, el 

gas de Argelia, el oro de Mali y Burkina 
Faso. Solo a título de desgarrador ejemplo: 
la “culta y refinada” sede de la UNESCO, 
en Europa, genera casi el 70 por ciento de 
su electricidad a partir del uranio nigeriano, 
que roba descaradamente con contratos 
leoninos, mientras que en ese país- al hasta 
antes de la revolución socialista que está 
teniendo lugar en la región y de la que 
vamos a hablar más adelante- no llegaba al 
15 por ciento la población que contaba con 
energía eléctrica.

Sin embargo, ante tantas desvergonzadas 
injusticias, sí hubo reacciones. En 1983, 
en lo que en ese entonces se conocía como 
Alto Volta (colonia francesa), a partir de una 
insurrección popular de la que jamás habla 
la industria mediática capitalista, tomó el 
poder un líder nacionalista y antiimperia-
lista, de claro contenido marxista: Thomas 
Sankara. Inmediatamente cambió el nombre 
del país a Burkina Faso, que en las lenguas 
locales mossi y diula significa “Tierra de 
los hombres íntegros”. En esa revolución 
socialista, apoyada por la Unión Soviética, 
se desconoció la deuda con el FMI, promo-
viéndose así la autosuficiencia nacional. 
En Adís Abeba, capital de Etiopía, en julio 
de 1987, Sankara pronunció un encendido 
discurso en una cumbre de la Organización 
para la Unidad Africana (actualmente Unión 
Africana) contra la deuda externa, que mar-
có claramente su posición: “Son los colo-
nizadores los que endeudaron a África con 
los prestamistas, sus hermanos y primos. 
Nosotros somos ajenos a esta deuda. Por lo 
tanto, no podemos pagarla”.

En el marco de esa revolución socialista 
tuvo lugar una importante reforma agra-
ria, adjudicándose tierras al eternamente 
postergado campesinado, se erradicaron 
la poliomielitis y la meningitis en solo dos 
años, hasta entonces afecciones endémicas. 
Se avanzó enormemente en la igualdad de 
género, prohibiéndose la mutilación genital 
femenina, así como el matrimonio forzado, 
herencias de un patriarcado milenario. Mu-
jeres tomaron altos cargos en la dirección 
del país y fueron integradas al ejército por 
vez primera en el África Occidental.

Esa revolución socialista, promoviendo 
la democracia de base, popular, directa –no 
la parodia de la democracia representati-
va– dio enormes pasos en las mejoras de 
las condiciones de vida de la población. 
Por ejemplo: se plantaron 10 millones de 
árboles para frenar la desertificación. Se 
combatió con fiereza la corrupción; de 
hecho, Sankara, apodado el “Che Guevara 
africano”, fue un ejemplo de austeridad y 
compromiso con la causa revolucionaria, 
pues vendió todos los automóviles Mer-
cedes Benz que tenía el anterior gobierno, 
viajando él mismo en un modesto Renault 
5, reduciendo los salarios de los funciona-
rios públicos. Fue histórica su frase “Quien 
te alimenta, te controla”, en alusión a la 
falta de autonomía alimentaria del país 
–situación que la revolución comenzó a 
revertir–, expresión que se articula a la per-
fección con lo dicho por Henry Kissinger 
exactamente en las antípodas: “Controla 
los alimentos y controlarás a la gente”.

Todas esas medidas, que cuestionaban 
de raíz el orden capitalista colonial, fueron 

Francis Fukuyama (Foto: Universidad de 

Stanford)
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percibidas como un inminente peligro por 
el capitalismo occidental, así como lo fue 
Cuba socialista en Latinoamérica: mal 
ejemplo que había que acallar. De hecho, 
aún llenándose la boca de palabras grandi-
locuente –pero vacías, en definitiva– como 
“democracia” y “libertad”, Francia y Esta-
dos Unidos apoyaron un golpe de Estado 
llevado a cabo en 1987- poco después de 
aquel histórico discurso- por un títere de 
esas potencias: el militar Blaise Compao-
ré, quien asesinó al líder revolucionario, 
convirtiéndose en un dictador que gobernó 
durante más de 20 años, iniciando una po-
lítica de “rectificación”, alejándose de los 
preceptos socialistas. El cuerpo de Thomas 
Sankara, igual que sucedió en su momento 
con los de otros revolucionarios con alto 
liderazgo: Rosa Luxemburgo en Alemania, 
Augusto César Sandino en Nicaragua, Ma-
rio Roberto Santucho en Argentina, nunca 
fue encontrado. Parece que la derecha quiere 
desaparecer todo rastro de socialismo, hasta 
incluso desapareciendo los cadáveres de los 
líderes revolucionarios asesinados. Lo más 
patético e hipócrita: hablando de demo-
cracia, paz, derechos humanos y palabras 
altisonantes por el estilo.

Está más que claro que el sistema capita-
lista se sostiene muy rígidamente por dos 
elementos: por la ideología (de ahí que sea 
ridículamente absurdo lo de Fukuyama: que 
las ideologías “terminaron”) y por la violen-
cia sistemática. Las armas, cada vez más 
sofisticadas y letales, no están al servicio de 
la cacería (decir eso parece una pazguatería). 
Están solo destinadas a mantener la sociedad 
de clases, matando a quien ose intentar cam-
biarla. Si para mantener el statu quo hay que 
torturar, desaparecer personas, crear climas 
de terror, bombardear, destruir comunidades 
enteras sin la mínima compasión, el capita-
lismo lo hace sin pestañar. Cualquier atisbo 
de cambio es una amenaza mortal para 
el sistema, por lo que reacciona en forma 
fulminante. Eso pasó en todo el mundo; en 
África, particularmente, con los primeros 
pasos dados por los nacientes socialismos 
que allí se iban generando en la década del 
60 del siglo pasado, cuando se da la ola de 
liberación nacional, terminándose con el 
colonialismo. El caso de Burkina Faso es 
emblemático. Pero hubo muchos más, con 
derroche de sangre: Patrice Lumumba en 
República Democrática del Congo, Amílcar 
Cabral en Guinea-Bissau y Cabo Verde, 
Eduardo Mondlane y Samora Machel en 
Mozambique, Mohamed KhadafÏ en Libia, 
Chris Hani en Sudáfrica, Kwame Nkrumah 
en Ghana (no asesinado pero derrocado con 
un golpe de Estado patrocinado por la CIA), 
Nelson Mandela en Sudáfrica (no asesina-
do pero encarcelado 27 años). Buscar un 
mundo post-capitalista conlleva peligro de 
muerte, aunque el capitalismo hable de paz, 
democracia y banalidades insustanciales 
por el estilo.

Pero el Socialismo no Está Muerto

¿Por qué habría de estarlo, si las causas 
que lo originan, generando esa búsqueda de 
un horizonte post-capitalista, siguen estando 
vigentes? La explotación económica, y todo 
aquello con lo que la misma viene asociada: 
racismo, supremacismo, el patriarcado, la 
hetero-normatividad, el autoritarismo, el 
desprecio por el otro diverso y por la natu-

raleza no han terminado en el mundo. Las 
democracias burguesas, las “democracia de 
mercado” están, justamente, para perpetuar 
todo ello. Por eso el socialismo sigue siendo 
la perspectiva de un mundo distinto, más 
justo, más equitativo.

Las luchas por el socialismo del siglo XX 
no fracasaron, aunque la visión ideológica 
de la derecha así las presenta. De todos 
modos, aunque en este momento puntual 
de la historia esas luchas están silenciadas, 
con un campo popular en retroceso y una 
izquierda –lo digo en primera persona– que 
no encuentra su rumbo, nada autoriza a 
decir que la historia ya terminó, y la única 
ideología que se impuso sepultando a otras 
sea la del libre mercado. En África algo está 
pasando que nos lo deja ver.

Siguiendo los pasos de Thomas Sankara, 
está surgiendo en estos momentos la idea de 
conformar la Alianza de Estados del Sahel 
–integrada en principio por Malí, Burkina 
Faso y Níger–, una unión panafricana de 
Estados que se considera el primer paso 
hacia una África unificada y antiimperia-
lista, propuesta que está tomando forma 
a partir del movimiento militar acaecido 
en Burkina Faso en 2022 encabezado por 
el líder revolucionario Ibrahim Traoré, 
retomando las banderas de las propuestas 
socialistas del histórico luchador burkinés, 
“el Che Guevara africano” quien, como lo 
dijimos más arriba, fuera asesinado por el 
“culto, refinado y democrático” capitalismo 
occidental cuando desconoció la deuda con 
el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Por supuesto, las usinas mediáticas capi-
talistas rápidamente transformaron a este 
reciente luchador burkinés en un nuevo 
“dictador totalitario”, no muy distinto del 
tristemente célebre Idi Amin. Curioso, 
¿verdad?: un revolucionario africano pasa 
a ser un tirano, mientras el premier de 
Israel –genocida autor de delitos de lesa 
humanidad– es aplaudido por Washington. 
Los pájaros tirándole a la escopeta…

Los movimientos panafricanistas que hoy 
se están dando en el Sahel africano, con un 
claro contenido antiimperialista y socialista, 
están ayudando a varios países de África 
Occidental –anteriormente colonias fran-
cesas– a comenzar la construcción de algo 
nuevo, un bloque que mira con buenos ojos 
a Rusia –heredera de la Unión Soviética, la 
que ayudó mucho al sufrido continente afri-
cano durante los años de la Guerra Fría– y a 
China, hablando con un lenguaje marxista 
y anticolonialista.

Producto de esas nuevas dinámicas que se 
van abriendo, Mali, Chad, Senegal, Níger y 

Costa de Marfil expulsaron de sus territorios 
a las tropas francesas que allí permanecían 
como fuerzas neocolonialistas de supervi-
sión, así como en Burkina Faso; además de 
hacer marchar a las fuerzas militares france-
sas, se expulsó al embajador de ese país, por 
considerar que Francia es un “Estado impe-
rialista”. Vale la pena esta reflexión paralela: 
¿no es el grado extremo de hipocresía por 
parte de las potencias imperialistas hablar 
de libertad y democracia cuando mantienen 
políticas neocoloniales, ¡o abiertamente 
coloniales, todavía con colonias en pleno 
siglo XXI!, mientras aplastan con derroche 
de violencia cualquier intento de emanci-
pación? ¿Pueden hablar de “democracia” 
países que aún mantienen parasitarias y 
obsoletas monarquías medievales y colonias 
en el Sur global?

El socialismo como modelo económico-
social, aún con todos los enormes fallos 
que pueda haber presentado en sus prime-
ros pasos –la corrupción, el autoritarismo, 
las luchas de poder, el supremacismo, el 
patriarcado y otra tantas “bellezas” por el 
estilo, son dinámicas humanas, más allá 
del sistema en juego– ha demostrado que 
aspira a una mayor cuota de justicia que el 
capitalismo. No habrá centros comerciales 
despampanantes ni carros de lujo de un 
millón de dólares, pero hay real acceso de la 
población a los satisfactores básicos… ¡para 
toda la población! El socialismo promueve 
el bien común, no promueve influencers 
que “hacen mucho dinero” ni “salvaciones 
individuales”. Muy buena parte de la riqueza 
del Norte opulento tiene que ver con el robo 
descarado que esas “democráticas” poten-
cias realizan en el Sur. El continente africano 
es un palmario ejemplo de ello, y la citada 
confesión de Mitterrand lo atestigua. “Áfri-
ca no es el patio trasero del mundo, no es 
un campo de batalla, no es un laboratorio de 
pruebas ni su depósito de materias primas. 
(…). ¿Por qué África, rica en recursos, si-
gue siendo la región más pobre del mundo? 
Los jefes de Estado africanos no deberían 
comportarse como marionetas en manos de 
los imperialistas”, afirmó categórico Traoré.

El socialismo que está impulsando en su 
país está dando notorios frutos:

• El PIB está aumentando en forma consi-
derable (de 18 mil 800 millones de dólares 
a 22 mil 100 millones en un par de años).

• Se detuvo definitivamente la exportación 
de oro sin refinar de Burkina Faso a Europa 
(ese producto representa el 80 por ciento de 
sus exportaciones).

• Se inauguró una mina de oro de última 
generación para mejorar las capacidades de 
procesamiento locales (el país es el quinto 
mayor productor de oro en África).

• Se inauguró el primer Centro Nacional 
de Apoyo al Procesamiento Artesanal del 
Algodón para ayudar a los productores lo-
cales de ese producto, construyéndose una 
segunda planta procesadora.

• Se cortó totalmente la dependencia con 
el Banco Mundial y el FMI.

• Se está priorizando exponencialmente la 
agricultura, a la que se le da especial impul-
so apoyando a pequeños productores locales 
con la introducción de semillas mejoradas 
y diversos insumos agrícolas (más de 400 
tractores, 239 cultivadores, 710 motobom-
bas y 714 motocicletas). Todo ello busca la 
real soberanía alimentaria, para lo que se han 
invertido más de mil millones de dólares.

• Se están construyendo nuevas carrete-
ras, ampliando las existentes y mejorando 
los caminos de grava para convertirlos en 
superficies pavimentadas, mientras también 
se está construyendo un nuevo aeropuerto en 
la ciudad capital, Uagadugú, que se espera 
tener terminado en 2025 con capacidad para 
un millón de pasajeros al año.

• Se está trabajando mucho en la elimi-
nación de prácticas ancestrales de discri-
minación de las mujeres. Si bien por ley 
está prohibida la mutilación genital y los 
matrimonios forzados –legislación herencia 
del gobierno revolucionario de la época de 
Sankara– esas prácticas aún continúan. El 
socialismo burkinés actual pone todo su 
empeño en modificar esa situación.

• Se firmó un acuerdo con Rusia para la 
instalación de una central nuclear, la que 
proveería de electricidad a toda la población 
–hoy apenas una cuarta parte tiene acceso 
a ese servicio.

• Se redujeron los salarios de los ministros 
y parlamentarios en un 30 por ciento.

• Se cancelaron los medios de comuni-
cación de algunas potencias imperialistas 
en Burkina Faso (de Francia, Reino Unido, 
Estados Unidos y Alemania), por difundir 
noticias ideológicamente contrarias a la 
revolución, acción que para el Occidente 
“culto” es un atentado a la libertad de ex-
presión (mientras se silencian las acciones 
de desestabilización que intentan a diario 
terminar con la revolución).

• Se impulsa fuertemente un programa 
espacial desarrollado enteramente por in-
genieros burkineses, lo cual coloca al país 
en una senda de modernización tecnológica 
(nanosatélite CubeSat de 1U, diseñado 
para misiones de bajo costo y corto plazo, 
destinado a monitorear la salud vegetal, 
la desertificación y cambios geológicos, 
tendiente a mejorar pronósticos meteoro-
lógicos y seguimiento de la contaminación 
ambiental).

¿Burkina Faso, uno de los países más 
pobres del mundo, con energía nuclear y sa-
télites? Para la imagen que machaconamente 
crea la corporación mediática capitalista eso 
es imposible: el Sahel, región semidesértica 
con hambrunas crónicas y altísima inci-
dencia del VIH-SIDA, plagada de guerras 
intestinas y golpes de Estado, no parece 
tener nada que ver con lo que nos hacen 
considerar como “desarrollo”. Corrección: 
con el socialismo que se está forjando, 
parece que sí. Lo más interesante: un desa-
rrollo distinto al que generó el capitalismo, 
depredador y antihumano.

El socialismo, pese a toda la monstruosa 
campaña de desinformación existente en 
el mundo, es una promesa de cambio, una 
esperanza de un futuro más equitativo para 
todas y todos. Aunque golpeado en estos 
últimos años, no está muerto. Remedando 
la aguda frase de Pierre Corneille –errónea-
mente atribuida a José Zorrilla– podríamos 
decir que “los muertos que vos matáis gozan 
de buena salud”.

No sería nada improbable que, luego ya 
de varios atentados –tal como se intentó 
innúmeras veces con Fidel Castro–, las 
potencias logren eliminar físicamente a 
Traoré. Pero hay muchos Traorés por allí, 
levantando la voz contra las injusticias, por-
que hay muchas, demasiadas injusticias. En 
ese sentido: ¡todas y todos somos Burkina 
Faso socialista!

Ibrahim Traoré (Foto: Sergei Bobylev/

RIA Novosti)
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Por Roberto F. Campos *

La Habana, Cuba.- Ciencia, turismo, 
sociedad y economía se dan la mano en 
el valle de Viñales, uno de los escenarios 
más relevantes de la geografía de Cuba, 
con predominio en el occidente de este 
archipiélago.

Tal espacio acumula varios reconoci-
mientos como Área Protegida (1976), Mo-
numento Nacional (1978), Paisaje Cultural 
de la Humanidad (Unesco, 1999), y Parque 
Nacional (Consejo de Ministros, 2000), 
honores bien merecidos, recalcado por guías 
de cualquier especialidad que acompañan al 
viajero en sus rutas por el valle, sus pueblos, 
plantaciones y en derredor.

El valle de Viñales es uno de los lugares 
más atractivos del país, escenario que se des-
taca por su trayectoria científica y de recreo 
desde hace muchos años, sitio espectacular 
por el colorido, verdor, intimismo, y por la 
producción del mejor tabaco del mundo, 
las hojas para los habanos, puros Premium 
o hechos a mano.

En cuanto a las excursiones recreativas, 
tienen un punto sumamente destacable en 
caminatas por senderos preparados por 
ecologistas en el famoso valle perteneciente 
a la provincia de Pinar del Río, la más occi-
dental de Cuba.

Por la autopista nacional se llega fácil-
mente en coche (dos horas), en un viaje que 
obliga siempre más al occidente rumbo a la 
Sierra del Rosario, con su Pan de Guajaibón, 
la montaña mayor de esa región con 699 
metros sobre el nivel del mar.

Guías locales, como Douglas Pino, na-
rran a los visitantes interesantes historias. 
Dedicado al trekking, bicicleta, cabalgatas, 
observación de aves y otras modalidades, 
pertenece al Buro de Patrimonio de este 
lugar.

Señala que el sendero bautizado como Del 
Mirador al Valle parte de un balcón que se 
encuentra en áreas del hotel Los Jazmines, 
donde se tiene un panorama sumamente 
atractivo, y desde donde muchos fotógrafos 
inmortalizan el sitio.

Recuerda que antes del triunfo de la Re-
volución cubana en 1959, allí no había más 
que un pequeño comercio, el restaurante 
Vera, pues el valle como tal se dio a conocer 
a partir de los años ’20 del pasado siglo de-
bido al pintor Domingo Ramos Henríquez.

El artista ya era famoso, buscaba un lugar 
de interés para plasmar sus paisajes y es 
entonces que en 1938 representa a Cuba en 
una feria en Nueva York. Y dicha represen-
tación la hace con un paisaje que magnifica 
al valle de Viñales en un óleo de grandes 
dimensiones. Reitera el experto que a partir 
de ese entonces fue muy visitado.

Todos los reconocimientos, comenta el 
guía, están encaminados a fortalecer la 
protección medioambiental del área pues en 
el territorio operan cadenas hoteleras, extra-
hoteleras y de servicio, con la presencia de 
Islazul, Cubanacán y el Campismo Popular.

Verdor que Inunda los Sentidos

El valle de Viñales abarca 132 kilóme-
tros cuadrados de extensión, integrante de 

El valle de Viñales

La Fama del Valle de Viñales, Cuba

la Sierra de los Órganos, en las montañas 
de Guaniguanico. Presenta complejidad 
geológica con predominio de rocas calizas, 
pizarras, esquistos y areniscas. Y como 
complemento ideal, se encuentran las zonas 
cársicas, sus mogotes.

A simple vista aparecen los mogotes re-
pletos del verdor que inunda los sentidos, 
entrelazándose con el árbol nacional, la 
Palma Real. El valle atesora toda la gama 
de colores perfecta para los amantes de la 
naturaleza.

Este tipo de valle cársico cuenta con un 
largo de aproximadamente 11 kilómetros y 
un ancho de cinco, con tres establecimientos 
de reconocido prestigio, los hoteles Los Jaz-
mines, La Ermita y el rancho San Vicente.

Y como sello distintivo está el Mural de la 
Prehistoria en el propio valle, obra del pintor 
y científico cubano ya fallecido Leovigildo 
González Morillo, discípulo del mexicano 
Diego Rivera (1886-1957), que recrea so-
bre uno de los mogotes las distintas etapas 
evolutivas de la humanidad.

El lugar tiene varios senderos, como Del 
Mirador al Valle, con capacidad para grupos 
de 20 personas, caminata que posibilita a 
los viajeros no solo ver de cerca los mo-
gotes, sino conversar con los campesinos 
y terminar el recorrido con un almuerzo en 
casa de uno de ellos, con manjares al estilo 
más tradicional.

En estos momentos proliferan los alo-
jamientos y restaurantes privados, en co-
laboración con el Ministerio del Turismo 
(Mintur) y que otorgan posibilidades adi-
cionales al área.

Hacia el sur de la capital provincial apa-
rece la Meca del tabaco, las llanuras de San 
Juan y Martínez, con su visión de vegas, 
unas al sol y otras tapadas, sobre todo las 
dedicadas a hojas de capa.

Turismo y Protección Medioambiental

Las autoridades cubanas mantienen una 
preocupación constante por un balance apro-
piado entre la protección medioambiental 
y la explotación de las áreas protegidas a 
favor de los viajes de naturaleza y aventu-
ras, incluido el valle de Viñales, expresa a 
Prensa Latina el coordinador del programa 
de turismo sostenible del Centro Nacional 
de Áreas Protegidas, Elvis Milián.

Esta instancia pertenece al Ministerio de 
Ciencias, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma) de Cuba, que tiene muy en cuenta 
tanto el desarrollo de la industria de los 
viajes como la capacidad de carga de los 
lugares más visitados.

El concepto de permitir entrar a lugares 
de este tipo a los turistas debe ayudar, 
pues se trata por lo general de individuos 
que tienen una conciencia de protección 
medioambiental y les gusta beneficiar estos 
distritos.  Ello permite conocer las zonas, 
pero a la vez realizar el menor impacto 
posible en ellas.

Sin embargo, no quiere decir que todo 
el que realiza un sendero sea ecologista, 
de ahí que se monitorean por expertos los 
parámetros de esos escenarios, y en ocasio-
nes se abren unas rutas pero se cierran otras 
según la necesidad, como ocurre debido al 
paso de huracanes.

Todas las plazas protegidas cuentan con un 
plan de manejo según su categoría, y en este 
se incluyen los senderos, la conservación y 
diversas actividades.

En dependencia de que la categoría sea 
más baja, se puede admitir la construcción 
de hoteles, siempre con respeto al entorno, 
como parte de un sistema bien engranado 
donde participan varias direcciones de la 
Administración Central del Estado.

El 80 por ciento de las resguardadas lo 
administra la Empresa para la protección 
de la Flora y la Fauna que pertenece al 
Ministerio de la Agricultura. Sobre estas 
administraciones, el programa de turismo 
sostenible del Citma realiza un papel de 
asesoría, o jurisdicción metodológica.

De ahí que intervengan el Ministerio de 
Agricultura, los guardabosques, la Acade-
mia de Ciencias, el Ministerio de Turismo 
y las diferentes direcciones que actúan en 
una región.

El programa de turismo sostenible realiza 
además un trabajo con las comunidades y 
los prestatarios de servicios, para integrarlos 
a la estructura y fomentar el conocimiento.

Cuba cuenta en estos momentos con más 
de 84 mil habitaciones en unos 300 hoteles, 
sobre todo de cuatro y cinco estrellas, y las 
áreas dedicadas al turismo de naturaleza, 
aventuras y ruralidades también se fortale-
cen para atender a grupo e individuos con 
tales intereses.

Estadísticas Recientes

Los especialistas del Ministerio cubano 
del Turismo (Mintur) consideran que las 
vacaciones vinculadas con la naturaleza 
poseen un gran potencial, al considerar 
las características del archipiélago con sus 
abundantes playas, cayos y otros rincones 
bien conservados.

Tiene Cuba, según recientes datos oficia-
les, 14 Parques Nacionales, dos Geoparques, 
seis Sitios Ramsar (humedal designado 
como de importancia internacional bajo el 
Convenio de Ramsar) y 286 productos de 
turismo de naturaleza, lo cual la coloca con 
buenas perspectivas para desarrollar una 
modalidad tendencia en la actualidad.

Es necesario tener en cuenta algunos de-
talles como los aportados por la presidenta 
de la agencia de medio ambiente de la Aca-
demia de Ciencias de Cuba, Mariza García, 
quien ilustra la relevancia de dichos temas.

Resalta los Geoparques, que hace más de 
40 años existen en Cuba, pero ahora toman 
relieve.

García enuncia que en este archipiélago 
hay 231 Áreas Protegidas, que atesoran 
92,4 por ciento de fauna autóctona, y 90 
de endemismo, con flora de 89 por ciento 
autóctona y 85,3 por ciento endémica, y 77 
por ciento amenazada.

Incluye en la lista cuatro Reservas Naturales, 
una fuerte relación con un turismo respetuoso 
de su entorno, más de 50 productos de natura-
leza, 286 senderos aprobados, de los que 216 
están en Áreas Protegidas (el 75 por ciento).

Menciona además 56 proyectos (13 re-
modelados), 457 Reservas de la Biosfera 
y otros atractivos vinculados al turismo de 
naturaleza, complementado con 13 Jardines 
Botánicos. Todo un panorama tanto cien-
tífico como turístico en el que intervienen 
muchas personas con altos conocimientos.

Dato de Relevancia

Cuba aprobó en 2021 su primer geoparque 
en el valle de Viñales, al resaltar su impor-
tante patrimonio geológico representado 
por 57 geositios, de los que 10 son de valor 
internacional, 23 nacionales, 18 regionales 
y seis de relevancia local.

Un geoparque es un territorio que cuenta 
con una red de lugares de importancia geo-
lógica, así como con sitios de significación 
etnográfica, ecológica, cultural o especial, 
con un concepto integrado de protección, 
educación y desarrollo sostenible.

Surgieron a principios de la década de los 
‘90 en Europa. Francia, Alemania, Grecia y 
España son fundadores.

En cuanto a Viñales, entre sus valores 
más importantes está el relieve cárstico, 
de mogotes, algo exclusivo en Cuba, quizá 
único a nivel regional, aunque hay forma-
ciones parecidas, por ejemplo, en China y 
en Vietnam (en este caso dentro del agua).

Hasta octubre de 2020, el inventario 
nacional registraba 539 sitios de interés 
geológico. De ellos, 35 están declarados 
monumentos locales y 15 nacionales, 161 
se encuentran en áreas protegidas y 91 están 
en zonas de turismo de naturaleza.

* Redacción de Economía. Colaboraron 
en este trabajo: Amelia Roque, editora 
Especiales Prensa Latina; Laura Esquivel, 
editora Web Prensa Latina.


